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Олимпиада в Рио-де-Жанейро стала последней, на которой сборную России экипировала компания Михаила 
Куснировича
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Г О С З А К А З   Сборную будет экипировать компания дочери 
руководителя службы обеспечения ФСБ

Олимпийцы меняют форму
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АНАСТАСИЯ ДЕМИДОВА

У Олимпийского комитета 
России впервые за 15 лет сме-
нился поставщик экипировки. 
Вместо Bosco di Ciliegi Михаи-
ла Куснировича, потратившего 
на право одевать олимпийцев 
более $120 млн, выбрана ком-
пания ZA Sport.

Олимпийская замена

Впервые за 15 лет Олимпийский 
комитет России (ОКР) выбрал 
нового экипировщика россий-
ской сборной. Контракт с груп-
пой Bosco di Ciliegi, которая зани-
малась разработкой и поставкой 
формы российским олимпий-
цам с 2002 года, истек в январе 
2017  года, и заново его решено 
не перезаключать.

«Мы утвердили лицензиата 
экипировки, победила компания 
ZA Sport. Надеюсь, в ближайшее 
время мы подпишем контракт», — 
заявил в четверг журналистам 
глава ОКР Александр Жуков по 
итогам заседания исполкома, пе-
редает «Р-Спорт».

О том, что Олимпийский ко-
митет ищет замену своему бес-
сменному поставщику Bosco di 
Ciliegi, стало известно на про-
шлой неделе. ОКР сам приглашал 
компании для участия в конкур-
се, сообщали РБК представители 
компаний, в частности группы 
Forward. Именно Forward назы-
вали основным претендентом на 
новый контракт — c 2003 года она 
одевает более 200 сборных команд 
по 60 видам спорта, была офици-
альным поставщиком Универси-
ады в 2013 году и российской ко-
манды на шоу «Большие гонки». 
Как рассказывали РБК участники 
рынка, предложение поступало и 
другому известному поставщи-
ку специальной формы — «БТК 
групп» Таймураза Боллоева (рабо-
тает с «Аэрофлотом», Министер-
ством внутренних дел, Следствен-
ным комитетом и т.д.). «Но группа 
решила отказаться, поскольку 
важным условием контракта с ко-
митетом было наличие собствен-
ной развитой розницы», — пояс-
нял собеседник РБК на рынке.

ВЛАДИМИР ДЕРГАЧЕВ, 
ВЕРА ХОЛМОГОРОВА, 
ТИМОФЕЙ  ДЗЯДКО

Владельцы паспортов ДНР 
и ЛНР могут пользоваться 
услугами РЖД, авиакомпаний 
и гостиниц, выяснил РБК. Это 
результат неофициальных до-
говоренностей Москвы с вла-
стями непризнанных респу-
блик, цель которых  — снизить 
социальную напряженность 
в Донбассе.

Дорожные истории

О том, что по паспортам непри-
знанных Донецкой и Луганской 
народных республик можно пе-
ресечь границу с Россией и ле-
тать внутренними рейсами, РБК 
рассказали жители ДНР и ЛНР, 
источники в Госдуме и диплома-
тических кругах, а также офици-
ально подтвердили в авиаком-
пании S7 Airlines. Кроме того, 
в  присутствии корреспондента 
РБК обладатель паспорта ДНР 
приобрел билет на рейс авиа-
компании «Победа», прошел па-
спортный контроль и совершил 
перелет Ростов-на-Дону — Мо-
сква, где по  этому же паспорту 
купил билет на поезд и оплатил 
гостиницу.

Как рассказал РБК зампред 
народного совета ДНР Денис Пу-
шилин, паспортом непризнан-
ной республики он пользуется с 
весны 2016 года и посещает по 
нему Россию. Возможность ле-
тать по документам ЛНР и ДНР  
дают все российские авиакомпа-
нии, утверждает Пушилин: «и S7, 
и «Аэрофлот», и «ЮТэйр».

Представитель непризнан-
ной республики уточнил, что 
через  границу ДНР с Россией 
пропускают автомобили с номер-
ными знаками непризнанной ре-
спублики. 
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Донбасс 
без границ
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Как Россия и Белоруссия дошли 
до восстановления погранпунктов

К А Д Р Ы
Почему уволили 
13 генералов МЧС

С Д Е Л К А
Зачем Игорю Ротенбергу 
патронный завод

с. 2 с. 5 с. 11 

П Е Р В Ы Й  А Н О Н С 

100 знаков макс
В Т О Р О Й  А Н О Н С 
100 знаков макс

Т Р Е Т И Й  А Н О Н С 
100 знаков макс

с. ?? с. ?? с. ?? 

Константин Гаазе,
журналист, политический 
обозреватель

Как дело Улюкаева 
объясняет мораль элиты
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Индекс РТС 
Московская биржа, 02.02.2017

Международные резервы 
России ЦБ, 27.01.2017
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обозреватель

Как дело Улюкаева 
объясняет мораль элиты

ФОТО: из личного архива

«До момента подписания кон-
тракта больше ничего комменти-
ровать не будем», — заявил РБК 
пресс-секретарь Олимпийского ко-
митета России Константин Выбор-
нов. На вопрос о производственных 
мощностях компании ZA Sport Вы-
борнов сказал: «Это у компании ZA 
Sport надо выяснять, какие у них 

производственные мощности». Он 
отметил, что решение о выборе но-
вого экипировщика сборной Рос-
сии было принято «не просто так».

ZA Задориной

Анастасия Задорина, главный ди-
зайнер ZA Sport, подтвердила РБК, 

что в ближайшие восемь лет (это 
Игры в Корее, Японии и Китае) бу-
дет одевать олимпийцев. Кто яв-
ляется собственником компании, 
она не уточнила. «В течение неде-
ли мы подпишем контракт, опре-
деляющий все условия», — пояс-
нила она. 
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Как Россия и Белоруссия дошли до восстановления погранпунктов

И Кремль строит стену
ПОЛИНА ХИМШИАШВИЛИ, 
ИЛЬЯ РОЖДЕСТВЕНСКИЙ, 
ГЕОРГИЙ МАКАРЕНКО

Минск раскритиковал реше-
ние России создать погранич-
ные зоны на границе с Бело-
руссией. Меры направлены 
против граждан третьих стран, 
уверяют в Москве. Однако они 
могут затронуть и граждан 
двух стран, а принятое реше-
ние может быть политиче-
ским, говорят эксперты.

Приказы ФСБ

Первого февраля на интернет-пор-
тале правовой информации были 
опубликованы три приказа ди-
ректора Федеральной службы 
безопасности Александра Борт-
никова, в соответствии с которы-
ми устанавливается пограничная 
зона на границах Смоленской, 
Псковской и Брянской областей с 
Белоруссией. Пограничные зоны 
устанавливаются для «создания 
необходимых условий охраны го-
сударственной границы РФ», гово-
рится в документах.

Региональные управления ФСБ 
в трех областях должны будут уста-

новить места и время для въезда 
и прохода лиц, а также транспорт-
ных средств в пограничную зону, 
организовать установку преду-
преждающих знаков. Ранее погра-
ничных зон на границах субъектов 
России с Белоруссией не было.

Решение об установлении по-
граничной зоны на границе Рос-
сии и Белоруссии является превен-
тивной мерой против возможных 
пересечений границы граждана-
ми третьих стран, заявил в чет-
верг журналистам посол России 
в Минске Александр Суриков. Он 
подчеркнул, что для граждан Рос-
сии и Белоруссии установление 
пограничной зоны ничего не ме-
няет. Вводить пограничный кон-
троль в поездах, прибывающих из 
Белоруссии, пока не планируется, 
также заявил он. «Речь идет о граж-
данах третьих стран. Например, 
соседней Украины», — настаивает 
председатель комитета по между-
народным делам Совета Федера-
ции Константин Косачев (цитата 
по «Интерфаксу»).

 Пограничная зона существова-
ла до 1995 года и была упраздне-
на после подписания Договора о 
дружбе, добрососедстве и сотруд-
ничестве между Россией и Бело-

руссией. С 1995 года страны так и 
не согласовали правила въезда для 
граждан из других государств: в 
Россию можно было попасть через 
территорию Белоруссии, не имея 
необходимой для этого визы, объ-
ясняет собеседник РБК, знакомый 
с работой пограничной службы 
ФСБ. По его словам, не был орга-
низован и досмотр грузов, которые 
следовали из Белоруссии в Россию, 
что позволяло обходить ограниче-
ния по ввозу в страну санкцион-
ной продукции. Кроме того, от-
сутствие контроля на границе 
позволяло фигурантам уголовных 
дел и должникам покидать Рос-

сию и через Белоруссию уезжать в 
другие страны, отмечает источник. 
Базы у правоохранительных орга-
нов двух стран синхронизированы 
не в полной мере, поэтому чело-
век, к которому были претензии у 
российских силовиков, мог пере-
сечь границу, пройти контроль в 
аэропорту Минска и улететь. Те-
перь погранзона между Россией и 
Белоруссией будет организована 
так же, как и с другими странами: 
так, появятся пункты пропуска для 
автомобилей.

Создание пограничной зоны 
предполагает, что пересекать гра-
ницу можно будет только через 

  В 2006 году стало известно, что под видом белорусского сахара 
из свеклы в Россию завозят тростниковый из Латинской Америки. Сахар, 
произведенный в Белоруссии из импортного сырца, должен был облагаться 
пошлиной $340 за тонну. Россия ограничила ввоз этого продукта из 
Белоруссии одним таможенным постом. Минск остановил импорт алкоголя 
и конфет из России. В начале 2007 года ограничения были сняты

  Глава Роспотребнадзора и главный санврач России Геннадий Онищенко 
6 июня 2009 года заявил о вводе запрета на ввоз в страну сотен 
наименований молочной продукции, объяснив этот шаг невыполнением 
белорусской стороной технического регламента. Минск ответил усилением 
таможенного контроля. Поставки белорусского молока в Россию 
возобновились лишь во второй половине июня после переговоров

КАК КОНФЛИКТОВАЛИ 
РОССИЯ И БЕЛОРУССИЯ 
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Пограничная зона 

Пограничная 
зона — это участок 
местности, примы-
кающий к государ-
ственной границе 
в среднем на глу-
бину до 30 км, в 
пределах которого 
вводится особый 

режим въезда, пре-
бывания, передви-
жения физических 
лиц и транспортных 
средств — так назы-
ваемый погранич-
ный режим. Терри-
тория пограничной 
зоны отмечается 

специальными зна-
ками, а контроль 
осуществляется 
органами погранич-
ной службы и вну-
тренних дел, пишет 
«Sputnik Беларусь».
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Решение ФСБ о введении пограничных 
зон , по мнению доцента РГГУ 
Александра Гущина, является 
демонстративным шагом

КПП, то есть будет вестись сплош-
ная проверка документов у пе-
ресекающих границу, хотя ранее 
проверок на границе не было во-
обще, говорит бывший руководи-
тель Федеральной миграционной 
службы Вячеслав Поставнин.

Взаимные претензии

Представители России в четверг, 
2 февраля, также указывали на то, 
что принятые меры являются от-
ветными на решение Белоруссии о 
введении с 12 февраля безвизово-
го режима посещения страны для 
граждан почти 80 стран. О введе-
нии безвизового режима для ту-
ристов из США, стран Евросоюза 
и других президент Белоруссии 
Александр Лукашенко объявил 
9 января, а приказы Бортникова 
датированы 29 декабря 2016 года. 
Безвизовый режим будет действо-
вать пять дней для прибывающих 
самолетом. Новый порядок не бу-
дет распространяться на лиц, на-
меревающихся осуществить вылет 
в аэропорты России, и лиц, приле-
тающих из российских аэропортов. 
«Мы уважаем суверенитет Белару-
си, но нас немножко насторажива-
ет этот указ о безвизовом въезде в 
национальный аэропорт граждан 
80 стран», — заявил посол Суриков.

Белорусская сторона рез-
ко прокомментировала реше-
ние Москвы. «Российская сторона 
приняла решение без предвари-
тельного уведомления», — заявила 
Мария Ваньшина, начальник отде-
ла пресс-службы МИД Белоруссии. 
Это противоречит всем существу-

ющим договоренностям по охра-
не госграниц двух стран и порядке 
их пересечения, сказала она. По ее 
словам, это не первый подобный 
случай: «Схожая ситуация прои-
зошла в начале 2016 года, когда 
Россия фактически начала вво-
дить ограничения на въезд граж-
дан третьих стран через границу 
Беларуси и России».

Вопрос ужесточения погра-
ничного режима между Росси-

ей и Белоруссией возник осенью 
2016  года. Как сообщала газета 
«Коммерсантъ», в сентябре ав-
тобус с австрийскими туристами 
не пустили из Белоруссии в Рос-
сию через КПП на трассе М1, им 
пришлось ехать в объезд. В начале 
ноября официальный представи-
тель МИД России Мария Захаро-
ва рассказала, что на протяжении 
многих лет иностранные граж-
дане свободно пересекали рос-
сийско-белорусскую границу, не 
проходя паспортный контроль, 
но ситуация в мире кардинально 
изменилась. По словам Захаро-
вой, иностранцы могут въезжать 
в Россию лишь через специали-

зированные пункты пропуска. 
Однако КПП для международно-
го сообщения на российско-бе-
лорусской границе не были обо-
рудованы.

Внутренним делом России на-
звал решение о погранзонах офи-
циальный представитель Госпо-
гранкомитета Белоруссии Антон 
Бычковский. С белорусской сторо-
ны пограничников и пограничной 
зоны нет, напомнил он.

Союзность под вопросом

«У многих складывается впечатле-
ние, что эти действия ведут к вос-
становлению полноценного кон-
троля на белорусско-российской 
границе, отмененного более двад-
цати лет назад. А это идет вразрез 
целому ряду существующих дого-
воренностей», — обратила внима-
ние в своем заявлении Ваньшина. 
Упрощенный порядок передвиже-
ния, фактически отсутствие грани-
цы — одно из самых очевидных и 
удобных для граждан достижений 
в отношениях двух стран, говорил 
ранее РБК собеседник в диплома-
тических кругах Белоруссии.

В течение прошлого года пре-
зидент Лукашенко не раз критико-
вал Евразийский экономический 
союз и Организацию договора кол-
лективной безопасности (ОДКБ) за 
низкую эффективность, а в конце 
года впервые за долгое время не 
приехал на саммиты организаций 
в Санкт-Петербург. Однако речи о 
выходе Минска из указанных объ-
единений не идет, заверил РБК 
источник, близкий к руководству 
Белоруссии. В секретариат ОДКБ от 
Белоруссии не поступало никаких 
обращений по выходу, под пред-
седательством страны регуляр-
но проводятся заседания посто-
янного совета ОДКБ, заявил РБК 
пресс-секретарь ОДКБ Владимир 
Зайнетдинов.

Однако, признает источник РБК 
в белорусских дипломатических 
кругах, в отношениях Москвы и 
Минска накопилось немало про-
блем и снизился уровень доверия.

Как заявил первый заместитель 
председателя комитета Госдумы 
по государственному строитель-
ству Михаил Емельянов, прези-
дент Белоруссии ведет «опасную 
игру». «Если Лукашенко продол-
жит свою «многовекторную поли-
тику», то отношения с Белорусси-
ей будут меняться не в самую 
лучшую сторону», — спрогнози-
ровал депутат (цитата по «Интер-
факсу»). Кроме решения о предо-
ставлении безвизового режима 
для иностранных туристов Минск 
договорился с ЕС о строительстве 
за европейские средства в Бело-
руссии центра содержания ми-
грантов. В прошлом году с бело-

русских чиновников были сняты 
европейские санкции.

«Между Москвой и Минском 
есть вполне понятные экономиче-
ские противоречия: это вопросы 
цены на энергоресурсы, доступа 
белорусских товаров на россий-
ский рынок, — рассказал РБК бе-
лорусский политолог Вадим Ги-
гин. — Однако всегда находится 
механизм для преодоления про-
тиворечий». Гигин ожидает, что 
по итогам правительственных и 
экспертных консультаций, а за-
тем и встречи лидеров двух стран 
текущие проблемы будут решены. 
Встреча президентов может состо-
яться в первой половине февраля, 
сообщал пресс-секретарь прези-
дента России Дмитрий Песков.

Решение ФСБ о введении погра-
ничных зон , по мнению доцента 
РГГУ Александра Гущина, являет-
ся демонстративным шагом, при-
чина которого кроется в наслоении 
нескольких кризисов в отношени-
ях. Однако политолог не исключает, 
что действия Москвы станут пред-
метом торга в ходе двусторонних 
переговоров. «У России и Белорус-
сии слишком тесные взаимоотно-
шения, и понять, кто из них кому 
нужнее и чьи переговорные по-
зиции будут более выгодны, до-
вольно трудно, — пояснил РБК Гу-
щин. — Минск зависит от России и 
старается диверсифицировать свои 
международные связи, чтобы не 
попасть под полное политическое 
влияние. Но и Москве нужна Бело-
руссия: например, в военно-стра-
тегическом плане и с точки зрения 
интеграционных процессов». 

   В сентябре 2015 года Владимир Путин поручил подписать соглашение о создании российской авиабазы 
на территории Белоруссии. В ответ Александр Лукашенко заявил, что эта тема не обсуждалась. Позднее 
Лукашенко смягчил свою позицию и пообещал обсудить вопрос о создании авиабазы с главой российского 
государства. Как сообщал пресс-секретарь президента России Дмитрий Песков, Лукашенко и Путин обсудили 
эту тему в октябре 2015 года. В апреле 2016 года глава МИД Белоруссии Владимир Макей заявил, что вопрос 
на данный момент закрыт

 В мае 2016 года возникли противоречия из-за недоплаты за газ, 
поставленный в Белоруссию. 10 октября Александр Лукашенко заявил, что 
вопрос урегулирован. Но к январю 2017 года задолженность за газ достигла 
$550 млн. При этом в августе 2016 года Россия сократила поставки нефти 
в Белоруссию, после чего Минск увеличил тариф на транзит российской 
нефти в среднем на 20,5%. На фото: глава «Газпрома» Алексей Миллер
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Что происходит под Донецком

«Ситуация не управляется»

ВЕРА ХОЛМОГОРОВА, 
ВЛАДИМИР ДЕРГАЧЕВ

Бои между силами украин-
ской армии и самопровозгла-
шенной Донецкой народной 
республики в районе Авдеевки 
продолжаются пятый день, 
несмотря на то что Минская 
группа призвала немедленно 
прекратить огонь.

Без танковых атак

Несмотря на переговоры в Минске 
в среду, 1 февраля, на следующий 
день в Донецке и Авдеевке снова 
была слышна канонада артилле-
рийских орудий. При этом в отли-
чие от предыдущих суток в Авде-
евке в четверг, 2 февраля, пехотных 
и танковых атак не было отмечено 
ни  с  одной стороны, сообщило 
украинское издание «Страна.ua» 
со ссылкой на свои источники в во-
енных кругах.

Украинские силовики за сутки 
свыше 1600 раз открывали огонь 
по  территории ДНР, обстановка 
на линии фронта крайне напря-
женная, цитирует агентство ДНР 
ДАН замкомандующего оператив-
ным командованием непризнан-
ной республики Эдуарда Басурина. 
По его словам, при обстреле терри-
торий ДНР применялась артилле-
рия, реактивные системы залпово-
го огня, минометы, БМП, зенитные 

установки, гранатометы и стрелко-
вое оружие. По словам Басурина, 
больше всего обстреливались ма-
кеевский, горловский и донецкий 
участки. Информация о пострадав-
ших и разрушениях уточняется.

Из-за обстрелов ВСУ пострада-
ла Верхнекальмиусская фильтро-
вальная станция, снабжающая во-
дой Донецк и Макеевку.

В  сводке пресс-центра шта-
ба антитеррористической опера-
ции (АТО) в  Facebook говорится, 
что всего за день украинскими си-
ловиками зафиксировано 54 об-
стрела.  Украинские силовики 
уточняют, что силы ДНР обстрели-
вали украинские позиции из РСЗО 
«Град» в районе Авдеевки Донец-
кой области. Здесь  же в течение 
всего дня практически непрерыв-
но огонь вели танки, применялись 
минометы, гранатометы и стрел-
ковое оружие, проинформировали 
в пресс-центре. Также перестрел-
ки фиксировали на мариупольском 
и луганском направлениях.  

Начальник полиции Донецкой 
области Вячеслав Аброськин напи-
сал в Facebook, что обстрелы Авде-
евки со стороны ДНР возобнови-
лись в 4 часа утра: «52 дома были 
полностью или частично разруше-
ны. Одна женщина погибла, трое 
мужчин получили ранения». По-
несли потери и украинские воен-
ные: в штабе АТО заявили о гибе-
ли двух солдат и ранении двадцати. 

По данным штаба, с момента акти-
визации боевых действий под До-
нецком погибли девять украинских 
военных, причем наибольшие по-
тери — четыре человека — ВСУ по-
несли в первый день обострения, 
29 января.

Обе стороны традиционно за-
являют о  высоких потерях про-
тивника. Со стороны ДНР погибли 
60 человек, заявила 112-му каналу 
пресс-офицер 27-й бригады Воен-
ных сил Украины (ВСУ) Елена Мо-
кренчук. А глава самопровозгла-
шенной ДНР Александр Захарченко 
заявил о более чем 200 убитых и ра-
неных со стороны украинских сил.

«Ситуация 
не управляется никем»

«Если при  заинтересованности 
обеих сторон конфликта и ОБСЕ 
не  получается даже восемь ча-
сов тишины обеспечить, значит, 
ситуация не  управляется никем. 
Что делать дальше, абсолютно не-
понятно», — посетовал в Facebook 
директор Авдеевского коксохими-
ческого завод (АКХЗ) Муса Магоме-
дов. По его словам, из-за продол-
жающихся обстрелов Авдеевки 
энергетикам не  удалось начать 
работы по ремонту линии электро-
передачи, питающей завод. Как от-
метил Магомедов, в четверг «опять 
обстреляли энергетиков, несмотря 
на наличие патрулей ОБСЕ, несмо-

тря на все письменные гарантии 
обеих сторон о том, что будет со-
блюдаться режим тишины; брига-
ды эвакуированы».

Электроснабжение Авдеевки 
прекратилось после того, как 29 ян-
варя резко обострились бои между 
украинскими военными и  само-
провозглашенной ДНР. В ходе боев 
были перебиты ЛЭП, снабжающие 
Авдеевку электричеством с Кура-
ховской ТЭЦ. Из-за обстрелов так-
же было нарушено водоснабжение 
города, под угрозой полной оста-
новки оказался градообразующий 
АКХЗ.

Гарантий прекращения огня Со-
вместный центр контроля и коор-
динации (СЦКК) режима тишины 
в Донбассе дать не может, уточни-
ли в пресс-службе компании «Ме-
тинвест», куда входит АКХЗ. «Се-
годняшнюю ночь Авдеевка снова 
встретит без света», — говорится 
в сообщении.

О  бесперебойном снабжении 
завода газом удалось договорить-
ся по итогам встречи трехсторон-
ней контактной группы в Минске 
1 февраля. Это было сделано, что-
бы избежать гуманитарной ката-
строфы, поясняли два собеседника 
РБК, близких к переговорной груп-
пе. Полная остановка коксохими-
ческого производства лишила бы 
город, который уже живет без воды 
и света, еще и тепла. Полная кон-
сервация комбината зимой приве-

дет к тому, что завод уже нельзя бу-
дет запустить.

Из  города продолжается эва-
куация.  Как  сообщили в  Донец-
кой областной военно-граждан-
ской администрации, из Авдеевки 
были частично эвакуированы 
дети и инвалиды, а также старики. 
В Константиновку вывезли боль-
ных из реанимационного отделе-
ния больницы.

Блокада и наступление 
армии

Авдеевка опасна для непризнан-
ной республики тем, что находится 
в непосредственной близости от го-
рода. В зоне поражения украинской 
артиллерии, находящейся там, ад-
министративные здания властей 
ДНР в центре Донецка.

При этом сами украинские воен-
ные на условиях анонимности рас-
сказали «Стране.ua» о том, что ве-
дут под Авдеевкой наступательную 
операцию и именно действия укра-
инской стороны спровоцирова-
ли резкое обострение под Авдеев-
кой. «В процессе этого наступления 
украинские войска фактически 
вышли на трассу, которая связы-
вает Горловку и Донецк, после чего 
сепаратисты и нанесли ответный 
удар», — утверждается в статье.

Как  сообщил накануне пред-
ставитель России в  Минской пе-
реговорной группе Борис Грызлов, 

Б О И

В ходе боев были перебиты ЛЭП, снабжающие Авдеевку электричеством с Кураховской ТЭЦ. Из-за обстрелов также было нарушено водоснабжение города, под угрозой полной остановки 
оказался градообразующий АКХЗ. На фото: 2 февраля в Авдеевке украинские военные грузят в танк боеприпасы
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Отставку 13 генералов МЧС объяснили  
реформой ведомства

Генеральное увольнение
ИЛЬЯ РОЖДЕСТВЕНСКИЙ, 
МАРГАРИТА АЛЕХИНА

Отставка высокопоставлен-
ных сотрудников МЧС объ-
ясняется реорганизацией 
министерства, говорят в ве-
домстве. Увольнения связаны 
еще и с личными претензия-
ми к конкретным генералам, 
уверены собеседники РБК.

Реформа МЧС

Отставка 13 генералов Мини-
стерства по делам гражданской 
обороны, чрезвычайным ситуа-
циям и ликвидации последствий 
стихийных бедствий связана 
с  оптимизацией работы ведом-
ства, говорится в  сообщении 
пресс-службы МЧС,  которое по-
ступило в  редакцию РБК. Указ 
об их увольнении был подписан 
в четверг, 2 февраля.

Речь идет о  переходе на тре-
хуровневую систему управления, 
в рамках которой были освобож-
дены от должностей руководители 
Дальневосточного, Северо-Кавказ-
ского, Приволжского и Уральского 
региональных центров. Это прои-
зошло в  результате укрупнения 
Сибирского, Центрального и Юж-
ного центров МЧС, сообщили в ве-
домстве.

«С  каждым из  руководителей 
будет проведена беседа, и их кан-
дидатуры будут рассмотрены 
на  другие должности в  системе 
МЧС. Тех, кто  достиг предель-
ного или пенсионного возраста, 
после всех предусмотренных за-
коном процедур с почетом про-
водят на пенсию, но при желании 
они смогут продолжить работу 
во Всероссийском добровольном 
пожарном обществе, в Общерос-
сийской общественной организа-
ции «Российский союз спасателей» 
и т. д.», — отметили в министер-
стве.

Отправленные в  отставку ге-
нералы  — это люди, которые 
уходят в  отставку по  возрасту 
или  «чем-то  провинились», рас-
сказал РБК глава профсоюза мо-
сковской полиции Михаил Паш-
кин. По его словам, на их карьере 
могли сказаться какие-либо нару-

шения при ликвидации чрезвы-
чайных происшествий.

«Когда формировалось МЧС, 
люди назначались пакетно: при-
близительно в  одном возрас-
те и в одном звании. Время идет, 
и тут, как в ЖКХ: если трубы лопну-
ли, то сразу все», — отметил в раз-
говоре с РБК бывший начальник 
центра общественных связей ФСБ 
Александр Михайлов.

Отстранение большинства офи-
церов произошло в штатном режи-
ме, за исключением одного из ге-
нералов регионального центра, 
к которому были личные претен-
зии со стороны руководства, рас-
сказал РБК собеседник в руковод-
стве одной из силовых структур.

16 генералов

Среди уволенных сотрудников 
МЧС — генерал-лейтенант Алек-
сандр Агафонов. Он был директо-
ром департамента пожарно-спа-
сательных сил и  специальных 
формирований и руководил лик-
видацией последствий крушения 
самолета Airbus A321 в Египте.

Помимо кадровых перестано-
вок в МЧС в указе президента Вла-
димира Путина говорится об из-
менениях в  МВД, Следственном 
комитете и прокуратуре. Так, сво-
ей должности лишились министр 
внутренних дел по Карачаево-Чер-
кесской Республике Казимир Бота-
шев и прокурор Ярославской обла-
сти Юрий Верховцев.

На пятилетний срок назначен 
новый прокурор Крыма. Им стал 
Олег Камшилов, который до это-
го занимал пост заместителя про-
курора Москвы. В Крыму он сме-
нил Наталью Поклонскую, которая 
сейчас является депутатом Госду-
мы.

На такой же срок должность ру-
ководителя Следственного управ-
ления СКР по Севастополю займет 
Виктор Танифа, а  Борис Марков 
выбран прокурором Ленинград-
ской области.

Уволен руководитель След-
ственного комитета по  Хан-
ты-Мансийскому округу Аркадий 
Сынгаевский. Летом 2016 года 
издание Znak.com предполага-
ло, что он может возглавить ре-

гиональное подразделение СКР 
на Ямале. Своего поста лишился 
и первый замначальника кадро-
вой службы МВД России Влади-
мир Гришин.

«Это очевидная ротация. Ка-
ждая должность имеет предель-
ный возраст, каждый имеет 
определенный груз моральной 
ответственности, которая не луч-
шим образом влияет на  состоя-
ние здоровья», — подчеркнул Ми-
хайлов. По его словам, подобные 
указы об отставках и назначени-
ях всегда публикуются «пакетом». 
«Когда мы говорим об освобожде-
нии от занимаемых должностей, 
имеется в виду, что человек оста-
ется в штате и через какое-то вре-
мя может быть вновь назначен 
на другую должность. Я не вижу 
здесь интриг, которые бы выдава-
ли особое отношение президента 
именно к этим генералам», — уве-
рен генерал-майор ФСБ в отставке.

4 сентября 2016 года «Новая га-
зета» со ссылкой на неназванные 
источники сообщала, что  главу 
МЧС Владимира Пучкова в  бли-
жайшее время могут отправить 
в  отставку. Собеседник издания 
утверждал, что  среди причин 
для такого решения — системати-
ческое занижение площадей лес-
ных пожаров, гибель спасатель-
ного отряда на шахте «Северная» 
в Республике Коми, катастрофа Ил-
76, вылетевшего на тушение по-
жара под Иркутском, а также ги-
бель главы МЧС по Приморскому 
краю во время недавнего наводне-
ния. Пресс-секретарь президента 
Дмитрий Песков позднее назвал 
эту информацию «слухами и спе-
куляцией».

Как объяснял РБК собеседник, 
близкий к руководству МЧС, ле-
том в министерстве действитель-
но ходили слухи об  увольнении 
Пучкова и о возможной интегра-
ции ведомства в  структуру Ми-
нистерства обороны. По  словам 
источника, предполагаемые из-
менения объяснялись претензия-
ми руководства страны к Пучкову 
и тем, что нынешний министр обо-
роны Сергей Шойгу, который в те-
чение 18 лет руководил МЧС, готов 
навести «порядок в своем бывшем 
ведомстве». 
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«по  данным специальной мони-
торинговой миссии ОБСЕ, в райо-
не Авдеевки фиксировалось пере-
движение танков, принадлежащих 
подконтрольным правительству 
Украины силам, то же относится 
к  перемещениям других воору-
жений, в частности артиллерии, — 
также на  подконтрольной Киеву 
территории».

При  этом официальный Киев 
продолжает настаивать на  вине 
именно ДНР. В четверг, 2 февраля, 
президент Украины Петр Поро-
шенко переговорил с президентом 
Словакии Андреем Киской и при-
звал мировые страны «быть актив-
нее в своем давлении на Россию, 
чтобы прекратить огонь».

Одновременно украинские ак-
тивисты и ветераны АТО заблоки-
ровали железнодорожный переезд 
рядом с городом Бахмутом Донец-
кой области. В заявлении активи-
стов утверждается, что они забло-
кировали станцию Курдюмовка 
под Бахмутом, чтобы не допустить 
«торговлю с сепаратистами».

Торговля между непризнан-
ными республиками и Украиной 
офи циально запрещена с  осени 
2014 года, когда президент Украи-
ны Петр Порошенко подписал указ 
об  экономической и  транспорт-
ной блокаде неконтролируемых 
территорий. Из-за войны на вос-
токе страны Киев был вынужден 
закупать энергоносители за рубе-
жом — у Австралии, ЮАР, Казах-
стана и России. Однако, несмотря 
на  нелегальность поставок угля 
из ДНР и ЛНР, товарные перевозки 
между непризнанными республи-
ками и Украиной действуют даже 
во время войны.

В  полиции Донецкой области 
действия активистов уже раскри-
тиковали: «Отдельные политики 
и  «активисты» пытаются деста-
билизировать ситуацию», — воз-
мутился Вячеслав Аброськин. Он 
подчеркнул, что на месте блокады 
работает следственно-оперативная 
группа. 

Cнова ООН

 В ночь на среду Совбез ООН на за-
крытом заседании рассмотрел си-

туацию в Донбассе. По его итогам 
было принято заявление, предло-
женное Украиной. Документ при-
зывает к немедленному прекра-
щению огня, также ООН призвала 
стороны к строгому выполнению 
всех минских договоренностей.

Непрекращающийся конфликт 
в  Авдеевке вновь станет темой 
следующего заседания Совбеза 
ООН, сообщил в Facebook Поро-
шенко. «По требованию Украины 
Совет Безопасности ООН сегодня 
рассмотрит ситуацию в  Авдеев-
ке. Дипломаты получили от меня 
четкие инструкции. На грань гу-
манитарной катастрофы Авдеев-
ку ставит Москва — жестоко и ан-
тигуманно. Она систематически 
нарушает минские договоренно-
сти, и коллективными усилиями 
должна быть принуждена к их вы-
полнению», — заявил украинский 
президент.

 Российский лидер Владимир 
Путин, в  свою очередь, заявил, 
что обострение ситуации в реги-
оне спровоцировано украинской 
стороной. «Первая причина [обо-
стрения в Донбассе] заключает-
ся в том, что украинскому руко-
водству сегодня нужны деньги, 
деньги лучше всего вышибать 
из  Евросоюза, отдельных стран 
Европы, из  Соединенных Шта-
тов и  из  международных фи-
нансовых институтов, выставляя 
себя в  качестве жертвы агрес-
сии», — сказал президент (цита-
та по «РИА Новости»). По мнению 
Путина, сегодняшняя украинская 
власть «не  готова вообще к  ре-
ализации минских соглашений 
и ищет повод для того, чтобы от-
казаться от их исполнения». Пре-
зидент добавил, что рассчитыва-
ет на  то, что  «здравомыслящие 
силы» на  Украине не  позволят 
развиваться ситуации в Донбассе 
«по наихудшему сценарию». 

Как ранее заявил РБК украин-
ский политолог Владимир Фесен-
ко, ключевые договоренности все 
равно должны быть достигнуты 
не в Минске, а в Берлине и Вашинг-
тоне. По его словам, решающую 
роль для урегулирования ситуации 
в Донбассе может сыграть позиция 
нового руководства США и ФРГ. 
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Первый замглавы администрации президента приведет в Кремль свою советницу еще с 90-х

Кириенко собирает 
соратников
НАТАЛЬЯ ГАЛИМОВА

На работу в Кремль может 
вый ти давняя соратница 
Сергея Кириенко Ольга Алли-
луева, рассказали источники 
РБК. Она работала с Кириен-
ко еще в Нижнем Новгороде 
и в правительстве.

Проверенные кадры

Во  внутриполитическом блоке 
Кремля ожидается новое назна‑
чение: на работу готовится вы‑
йти давняя соратница первого 
замглавы администрации пре‑
зидента Сергея Кириенко Ольга 
Аллилуева, рассказали РБК три 
источника, близких к  Кремлю. 
Документы Аллилуевой в насто‑
ящее время находятся в процессе 
проверки, уточнил один из собе‑
седников РБК.

Из  официальной биогра‑
фии Ольги Аллилуевой следу‑
ет, что она знакома с Кириенко 
еще  с  1990‑х годов. Как  и  ны‑
нешний первый замглавы крем‑
левской администрации, долгое 
время жила в Нижнем Новгоро‑
де. С  1994 по  1997 год работала 
на различных должностях (эко‑
номист, старший экономист, на‑
чальник центра вексельного об‑
ращения) в нижегородском банке 
«Гарантия», председателем прав‑
ления которого в то время был Ки‑
риенко. Затем стала директором 
департамента финансовых про‑
ектов, заместителем вице‑пре‑
зидента ОАО «Нефтяная ком‑
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По словам источника, близкого к администрации президента, должность для Ольги Аллилуевой во внутриполитическом блоке Кремля пока не определена

Андрея Макарова позвали на молитвенный завтрак с президентом США

Депутат Госдумы на завтраке с Трампом 
МАРИЯ МАКУТИНА, 
АНТОН ФЕЙНБЕРГ, 
АНЖЕЛИКА БАСИСИНИ

Председатель комитета Думы 
по бюджету Андрей Макаров 
отправился в США, чтобы при-
нять участие в Националь-
ном молитвенном завтраке, 
рассказали РБК источники 
в Думе. После событий «крым-
ской весны» в 2014 году депу-
таты не ездили на подобные 
мероприятия.

Оттепель

Депутат Госдумы Андрей Макаров 
уехал на днях в Вашингтон, что‑
бы в четверг, 2 февраля, принять 
участие в 65‑м ежегодном Нацио‑
нальном молитвенном завтраке с 
участием американских конгрес‑
сменов и сенаторов, а также прези‑

дента США Дональда Трампа, рас‑
сказали РБК два источника в Думе.

Еще один собеседник в ниж‑
ней палате парламента, занимаю‑
щийся международным сотрудни‑
чеством, подтвердил, что депутат 
получил приглашение на это ме‑
роприятие и согласился поехать, 
уведомив предварительно спике‑
ра Госдумы Вячеслава Володина. 
Сам Макаров отказался отвечать 
на вопросы РБК. Депутат, второй 
созыв подряд возглавляющий ко‑
митет по бюджету и налогам, по‑
сещает этот завтрак не первый раз, 
сказал собеседник РБК.

Это первый контакт российских 
депутатов с американскими кол‑
легами за несколько последних лет 
на таком высоком уровне, говорит 
собеседник РБК в Думе. По его сло‑
вам, после событий «крымской 
весны» в 2014 году депутаты не 
ездили на это мероприятие.

В этом году в СМИ сообщалось 
лишь о встрече в апреле предсе‑
дателя комитета Совета Федера‑
ции по международным делам 
Константина Косачева с членом 
комиссии конгресса США по ино‑
странным делам, возглавляющим 
подкомитет по делам Европы, Ев‑
разии и новым вызовам Дейной 
Рорабахером.

Национальный молитвенный 
завтрак проходит в США ежегод‑
но с 1953 года в первый четверг 
февраля в Вашингтоне. Каждый 
президент США, начиная с Дуай‑
та Эйзенхауэра, присутствует на 
мероприятии, которое проводит‑
ся христианской организацией 
Fellowship Foundation.

Государственный департамент 
США не вовлечен в организацию 
Национального молитвенного за‑
втрака, сообщил РБК представи‑
тель посольства США в России.

Группа по связям с США

По словам источника РБК в Думе, 
приглашение на завтрак получил 
председатель думского комитета 
по международным делам Леонид 
Слуцкий (в санкционном списке 
США), но от поездки он в итоге 
отказался.

В Госдуме была образована в но‑
ябре депутатская группа по связям 
с США, ее состав еще не сформи‑
рован, говорит источник во фрак‑
ции единороссов. По его словам, 
«уже на следующей неделе депу‑
таты будут выстраивать плотные 
отношения с теми американски‑
ми коллегами, которые будут гото‑

По словам источника РБК в Думе, 
приглашение на завтрак получил 
председатель думского комитета 
по международным делам Леонид 
Слуцкий (в санкционном списке США), 
но от поездки он в итоге отказался
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Сколько стоит 
миграционная 
политика Трампа

Полное избавление от «не-
желательных» иммигрантов 
обойдется почти в $200 млрд, 
а ужесточение визовой поли-
тики в конечном итоге приве-
дет к прямым потерям для эко-
номики и рынка труда США.

Приостановка программ по при-
ему беженцев, запрет въезда на 
территорию США гражданам Ира-
ка, Ирана, Сирии, Судана, Сомали, 
Йемена, Ливии в целях «защитить 
жителей Америки от террористи-
ческих атак», обещания депорта-
ции миллионов нелегалов и воз-
ведения стены на границе США с 
Мексикой — президент Трамп по-
шагово реализует то, что им было 
обещано во время предвыборной 
кампании и за что проголосовали 
его избиратели. При этом ни сам 
избранный президент, ни его элек-
торат не представляют истинной 
цены намеченных изменений.

Цена депортации

США  — страна иммигрантов, и 
расходы на регулирование ми-
грационных потоков уже давно 
составляют весомую статью бюд-
жета. Персонал служб, тем или 
иным образом связанных с про-
ведением миграционного менед-
жмента, насчитывал 10 тыс. чело-
век в 2003  году и 17 тыс. человек 
в 2008 году, из которых 2700 были 
сотрудниками Федеральной служ-
бы иммиграции и таможенного 
контроля (ICE) в 2003 году и более 
5 тыс. человек — в 2008-м. В тече-
ние 2017 года будет произведен до-
полнительный набор более 23 тыс. 
офицеров службы таможенного и 
пограничного контроля (CBP) и бо-
лее 21 тыс. сотрудников иных им-
миграционных служб. На эти цели 
дополнительно заложены $7 млрд. 
Однако это самая малая статья рас-
ходов по усилению миграционного 
менеджмента.

Высылка из страны нежела-
тельных иммигрантов — весьма 
дорогостоящий процесс. За все 
время президентства Билла Клин-
тона иммиграционными службами 
были задержаны 12,2 млн человек 
и 12,3 млн были депортированы 
(не все задержанные депортиру-
ются немедленно); во времена Бу-
ша-младшего — 9,2 млн человек 
были задержаны и 10,3 млн чело-
век депортированы; при Бараке 
Обаме — 5,4 млн человек задер-
жаны и 5,3 млн человек депорти-
рованы. Понятно, что число за-
держанных и депортируемых за 
время президентства Трампа мо-
жет в разы превзойти статистику 
времен его предшественников.

Стоимость содержания ино-
странного гражданина, подле-
жащего депортации, составляет 
$165  в день. По самым оптими-
стичным прогнозам, только содер-
жание лиц, подлежащих депорта-

ции в связи с анонсируемыми 
заявлениями президента Трам-
па, обойдется американским на-
логоплательщикам в $902 млн в 
год. Полный цикл депортации од-
ного иностранца обходится аме-
риканским налогоплательщикам 
более чем в $23 тыс. Это позволя-
ет рассчитать цену депортации в 
перспективе пяти лет, исходя при 
этом из достаточно консерватив-
ной оценки количества нелегалов 
в США — примерно 11 млн человек 
. По расчетам Центра за американ-
ский прогресс, только расходы на 
задержание иностранцев составят 
$158 млрд; еще $29 млрд придет-
ся потратить на содержание ука-
занных лиц под стражей по мень-

шей мере в течение одного месяца; 
$7 млрд — расходы на правовое со-
провождение депортации и более 
$6 млрд — транспортные расходы.

Отдельная история — это расхо-
ды на строительство стены на гра-
нице США с Мексикой. История 
строительства подобных оборо-
нительных сооружений ведет свой 
отсчет с эпохи Буша-младшего, во 
время правления которого расходы 
на безопасность границ возросли 
более чем в два раза — с $4,6 млрд в 
2001 году до $10,4 млрд в 2008 году. 
В 2006 году президент подпи-
сал закон о «безопасном заборе» 
(The Secure Fence Act),  и на гра-
нице США с Мексикой началось 
строительство оборонительных 
сооружений. Каждая миля (1,6 км) 
забора стоила казне $2,8 млн, что 
в итоге составило $3 млрд феде-
ральных расходов. Запланирован-
ная президентом Трампом бетон-
ная стена на всей протяженности 
границы США с Мексикой (более 
3 тыс. км) будет стоить, по разным 
оценкам, от $10 млрд до $12 млрд, 
причем пока никто не может про-
считать экологический урон, ко-
торый нанесет региону подобное 
сооружение.

Нужны ли новые 
американцы?

Для поддержания уровня жизни и 
доходов любой стране нужен при-
ток рабочей силы и обновляемый 

человеческий капитал. До сих пор 
США наравне с Германией и Рос-
сией привлекали самое большое 
количество мигрантов — 27% от 
всех миграционных потоков в 
мире и 23% от всех потоков рабо-
чей миграции. Население Америки 
стремительно стареет. В 2010  году 
американцев старше 65 лет было 
40,2 млн человек, а к 2050 году их 
численность возрастет до 88,5 млн 
человек. Число жителей страны 
старше 85 лет вырастет до 8,7 млн 
к 2030 году и 19 млн к 2050 году. 
США, как и другим странам — ре-
ципиентам иммигрантов, будут 
нужны как квалифицированные, 
так и неквалифицированные ра-
ботники.

Нужно понимать, что при всей 
сложности и спорности визовой 
системы Америки каждые 100 вы-
данных виз типа H1-B для квали-
фицированных работников спо-
собствовали созданию в стране 
183 новых рабочих мест, а 100 виз 
типа H2-B для малоквалифициро-
ванных работников стимулирова-
ли появление на территории США 
464 новых рабочих места. 40% ком-
паний в США были основаны им-
мигрантами или детьми имми-
грантов. К 2018 году более 230 тыс. 
позиций в сфере науки и высоких 
технологий на территории США 
окажутся вакантными и стране 
будут нужны новые иммигранты.

Нет никакого сомнения, что 
иммиграционный менеджмент 
в США должен быть реформиро-
ван. В стране действительно более 
11  млн недокументированных ми-
грантов, и их несанкционирован-
ный доступ на рынок труда при-
чиняет экономике США немалый 
ущерб. Однако каждая реформа 
требует осторожного подхода, де-
тальных финансовых расчетов и 
правильного соотнесения всех воз-
можных рисков. Антииммиграци-
онные указы президента Трампа 
не соответствуют ни одному из 
этих критериев.

Президент Трамп пошагово реализует 
то, что им было обещано во время 
предвыборной кампании и за что 
проголосовали его избиратели. 
При этом ни сам избранный президент, 
ни его электорат не представляют 
истинной цены намеченных изменений

М Н Е Н И Е

Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Мнения», может 
не совпадать с мнением редакции.

Ольга 
Гулина,
эксперт 
Института 
миграционной 
политики 
(Берлин)
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пания «Норси-Ойл». Должность 
президента компании занимал 
Кириенко. В  апреле 1997 года 
Кириенко переехал из Нижнего 
Новгорода в Москву, заняв пост 
первого замминистра топлива 
и энергетики при министре Бо-
рисе Немцове. В ноябре этого же 
года Кириенко стал министром.

Аллилуева также перебралась 
в Москву в 1997 году. Согласно ее 
биографии, занимала должности 
советника министра департамен-
та управления делами Министер-
ства топлива и энергетики.

В  1998 году, когда Кириенко 
стал премьер-министром, Алли-
луева получила должность его 
советника. Спустя несколько ме-
сяцев, после дефолта, правитель-
ство Кириенко ушло в отставку. 
Аллилуева также покинула ка-
бмин. После избрания Кириен-
ко в Госдуму в 1999 году, где он 
возглавил фракцию «Союза пра-
вых сил», Аллилуева была его фи-
нансовым советником, сообщали 
«Ведомости».

В июле же 2004-го она была на-
значена советником главы Феде-
ральной службы по  тарифам 
(ФСТ). В  октябре 2012-го стала 
замглавы ФСТ, отвечая за  дея-
тельность ведомства по вопросам 
международного сотрудничества, 
в том числе в области госрегули-
рования цен и  т. д. В  качестве 
замглавы ФСТ Аллилуева вхо-
дила в состав совета по повыше-
нию прозрачности деятельности 
госкорпорации «Росатом», кото-
рую тогда возглавлял Кириенко.

Пока без должности

Источник, близкий к  админи-
страции президента, сказал РБК, 
что должность для Ольги Алли-
луевой во внутриполитическом 
блоке Кремля еще не определена.

В отсутствии определенности 
с  должностью, пока документы 
кандидата проверяются управ-
лением госслужбы и кадров, нет 
ничего необычного, говорит дру-
гой источник, близкий к Кремлю. 

Но к тому моменту, когда провер-
ка будет закончена (и в случае ее 
положительного исхода), с пози-
цией, которую займет кандидат, 
уже должна быть ясность: назва-
ние должности указывается в со-
проводительных документах.

В управлении внутренней по-
литики Кремля в настоящее вре-
мя вакантны две крупные долж-
ности заместителей начальников 
управления.

Позиция замначальника УВП, 
курирующего Думу и Совет Феде-
рации, стала вакантна, после того 
как Кремль покинул пришедший 
из Общественной палаты Сергей 
Смирнов. Источники РБК, близ-
кие к администрации президен-
та, говорили, что на замену Смир-
нову рассматривается депутат 
Госдумы, единоросс Сергей Же-
лезняк. Эту же информацию РБК 
подтверждал высокопоставлен-
ный источник в Кремле. При этом 
он подчеркивал, что на пост ку-
ратора Думы и Совета Федерации 
рассматривается еще одна канди-
датура, но фамилию претендента 
не называл.

Кириенко при  отборе кан-
дидатов на  должность замна-
чальника руководствовался тем, 
что это должны быть люди, ко-
торые знают депутатов, Госу-
дарственную думу, понимают, 
как она работает.

Еще  одна должность замна-
чальника УВП освободилась по-
сле назначения занимавшего ее 
Сергея Новикова главой кремлев-
ского управления общественных 
проектов. При  этом за  Новико-
вым по-прежнему остается ин-
формационный блок, который 
он курировал в  статусе замна-
чальника УВП. Какая сфера от-
ветственности будет у сменщика 
Новикова, пока неясно, сказа-
ли РБК два источника, близких 
к Кремлю. С большой долей ве-
роятности можно предполагать, 
что  произойдет перераспреде-
ление полномочий между заме-
стителями и передача части этих 
полномочий новому человеку. 

Андрея Макарова позвали на молитвенный завтрак с президентом США

Депутат Госдумы на завтраке с Трампом 
вы идти на контакт с российскими 
депутатами».

«До этого группа по связям с 
США существовала, но ввиду того, 
что с той стороны особого жела-
ния не было, все наши инициа-
тивы поддержки не находили», — 
подчеркивает единоросс. По его 
словам, депутаты надеются, что 
с новой администрацией удастся 
это сделать, «программа взаимо-
действия прорабатывается, в част-
ности, по семейным ценностям». 
В плане международных связей 
Госдумы в 2017 году, утвержден-
ном Советом Думы, поездок рос-
сийских делегаций в США пока нет.

Завтрак 
с предпринимателями

На молитвенном завтраке в Ва-
шингтоне присутствовал и ви-
це-президент «Опоры России» 

Александр Жарков. Он рассказал 
РБК, что поехал в США, так как «хо-
тел настроить отношения» после 
смены американского президента: 
«Я считаю, что бизнесмены долж-
ны общаться в любом случае». 
Жарков возглавляет официаль-
ного российского дилера канад-
ской компании Lindal, строящей 
дома из кедра. Приглашению на 
завтрак Жарков «удивился», хотя, 
по его словам, звали его и раньше, 
но он не ездил. Приглашение ему 
направил американский сенатор 
(предприниматель предпочитает 
не говорить, кто именно). Жар-
ков сказал, что других россиян на 
молитвенном завтраке не видел, 
заметил только граждан Украины.

По данным украинских СМИ, 
мероприятие должны были посе-
тить от 50 до 70 представителей 
Украины, в том числе лидер «Бать-
кивщины» Юлия Тимошенко. 
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Как по России ездят с паспортами ДНР и ЛНР

Донбасс без границ
Возможность пользоваться па-

спортами самопровозглашен-
ных республик в России подтвер-
дил РБК и полпред ЛНР в Минской 
группе Владислав Дейнего.

Журналист Анна Долгарева, ра-
ботающая в Донбассе, сказала РБК, 
что ездила по паспорту ЛНР марш-
рутами РЖД.

Вопросы у пограничников к па-
спорту ДНР иногда возникают, «но 
после звонка старшему по смене 
выясняют, что есть распоряжение, 
и пропускают», уточнил РБК Пуши-
лин. Военнослужащий ДНР Алек-
сандр Жучковский рассказал РБК, 
что три раза пересекал границу 
России и ДНР по паспорту непри-
знанной республики и всего один 
раз у него попросили еще и води-
тельские права для подтверждения 
личности.

Главный редактор журнала «Но-
вая земля» Изборского клуба в ДНР  
Артем Ольхин подтвердил РБК, что 
по паспорту гражданина ДНР или 
ЛНР можно пересечь границу с Рос-
сией, «спокойно приобрести билет 
на любой вид транспорта — хоть 
на автобус, хоть на самолет». «На-
сколько я понимаю, эта практика 
распространяется и на свидетель-
ства о рождении, и на водительские 
удостоверения, и на автомобиль-
ные номера, выданные респу-
бликами»,  — рассказал он. Оль-
хин утверждает, что неоднократно 
пользовался услугами РЖД.

Самопровозглашенные 
паспорта

Власти ЛНР стали выдавать соб-
ственные паспорта гражданам по 
достижении 16-летия с середины 
2015 года. По ним можно не только 
въезжать и передвигаться по Рос-
сии, но и подавать документы для 
поступления в российские вузы, 
подтвердил РБК полпред ЛНР в 
минских переговорах Владислав 
Дейнего. О том, что МГУ и СПбГУ 
признают аттестаты, выданные 
выпускникам школ ДНР и ЛНР, в 
2015 году заявляли ректоры этих 
вузов.

В марте 2016 года в самопро-
возглашенной ДНР также начали 
выдавать собственные паспорта. 
«Первый образец паспорта Донец-
кой народной республики имеет 
семь степеней защиты», — презен-
товал их глава ДНР Александр За-
харченко. Среди других докумен-
тов, которые минюст ДНР назвал 
действительными в России, оказа-
лись свидетельства и справки о ро-
ждении, смерти, смене имени, бра-
ке и его расторжении и т.д.

«В связи с тем, что жители ДНР 
лишены возможности оформить 
паспорт в 16 лет, вклеить новую 
фотографию, получить свидетель-
ство о рождении ребенка на под-
контрольной Украине территории, 
поскольку выезжать туда просто 
опасно, Россия решила пойти на-
встречу жителям республики», — 
объяснил РБК Пушилин.

За три года боевых действий на 
юго-востоке Украины проблема 

устаревания украинских паспор-
тов возникла у многих, говорит 
Ольхин: поездка на контролируе-
мые Украиной территории ради об-
новления документов может гро-
зить тюремным заключением.

Полет нормальный

Корреспондент РБК лично про-
верил, как действуют паспорта 
ДНР в России, отправившись в Ро-
стов-на-Дону с военнослужащим 
Александром Жучковским. Из 
Москвы в Ростов по паспорту ДНР 
ему вылететь не удалось. На стойке 
авиакомпании «Аэрофлот» перед 
гражданином ДНР извинились, что 
не могут продать билет по паспорту 
непризнанной республики. Попыт-
ка купить билет произошла через 
несколько дней после запроса РБК 
в авиакомпанию.

Зато билет на самолет до Москвы 
Жучковский сумел приобрести в 
аэропорту Ростова-на-Дону без 
предварительной брони и необхо-
димости заполнять в системе бро-
нирования графу «гражданство». 
В присутствии корреспондента 
РБК он предъявил паспорт ДНР на 
стойке продажи билетов в аэро-
порту, купил билет, и сотрудница 
аэропорта зарегистрировала его 
на рейс. Далее Жучковский про-
шел контроль безопасности и по-
лучил печать на посадочный талон. 
Билет был на рейс Ростов — Москва 
(Внуково) авиакомпании «Победа» 
(стопроцентная дочерняя компа-
ния «Аэрофлота»).

Ни на стойке продажи авиабиле-
тов, ни у сотрудников службы без-
опасности аэропорта удивления 
паспорт ДНР не вызвал, о граждан-
стве у Жучковского не поинтере-
совались. Требовать дополнитель-
ные документы для подтверждения 
личности работники аэропорта 
также не стали, на стойке только 
попросили указать любой телефон.

После этого в присутствии кор-
респондента РБК Жучковский без 
всяких проблем купил по паспор-
ту ДНР и билет на поезд Ростов — 
Кущевская в кассе городского вок-
зала и забронировал ростовскую 
гостиницу «Дон Кихот».  Админи-
стратор гостиницы на стойке ре-
гистрации сказала, что по такому 
паспорту селятся многие клиенты 
и по базе они проходят как гражда-
не Украины. Как гражданин Украи-
ны Жучковский был отмечен и на 
билете РЖД.

Сам военнослужащий ДНР объ-
ясняет РБК отсутствие удивления 
у людей паспорту ДНР тем, что Ро-
стов — самый близкий крупный 
город России к Донбассу и туда по 
личным и рабочим делам приез-
жают из непризнанных республик 
множество людей. «Многие из них 
уже граждане ДНР, а не Украины. 
Через Ростов постоянно курсиру-
ют — ездят на такси, ходят в кафе, 
снимают жилье, останавливаются 
в гостиницах, улетают из аэропор-
та — люди с паспортами республи-
ки, в том числе военные, политики, 
предприниматели,  — рассужда-
ет Жучковский. — То есть паспорт 

ДНР перестал был здесь редкостью, 
все привыкли, никто не смотрит на 
него как на диковинку».

В распоряжении редакции РБК 
имеются чеки и квитанции ростов-
ской гостиницы, билет на поезд 
РЖД, а также электронный билет 
и посадочный талон на авиарейс 
«Победы», который приобрел Жуч-
ковский по паспорту ДНР. Указан-
ные в бумагах серия и номер совпа-
дают с паспортом ДНР.

Исключения из правил

Правила транспортных пасса-
жирских перевозок в России ре-
гулируют приказы Министерства 
транспорта. Согласно приказу ве-
домства от 25 июля 2007 года в зоны 
контроля и пункты досмотра аэро-
портов допускаются только пасса-
жиры рейсов с билетом и докумен-
том, удостоверяющим личность.

«Данный вопрос не относится 
к компетенции Минтранса Рос-
сии» — так ответили в пресс-служ-
бе министерства на запрос РБК, на 
основании каких нормативных ак-
тов действуют паспорта ДНР и ЛНР 
в России.

Представитель ростовского аэ-
ропорта Ольга Ладейщикова ска-
зала РБК, что, по ее информации, 
сложностей с покупкой авиабиле-
тов по паспортам ДНР не возни-
кает. «Так мне сказали в кассах, но 
они у нас не входят в состав аэро-
порта, поэтому не могу вам под-
сказать, — отметила она. — Мы не 
продаем билеты сами. Это компе-

тенция авиакомпаний, вам лучше 
уточнить у них».

В авиакомпании S7 Airlines 
(бренд принадлежит ПАО «Авиа-
компания «Сибирь») РБК подтвер-
дили, что пассажиры могут исполь-
зовать паспорта ДНР и ЛНР. «Все 
верно, на внутренних рейсах мож-
но летать по такому паспорту», — 
подтвердила РБК официальный 
представитель S7 Анна Бажина.  

В главном российском авиапере-
возчике такую возможность исклю-
чили. «Аэрофлот» категорически 
опровергает возможность купить 
билет на свои рейсы по паспорту 
непризнанного Российской Феде-
рацией государства»,  — заявили 
РБК в пресс-службе авиакомпании. 
По словам официального предста-
вителя «Аэрофлота», для приоб-
ретения билета необходимо вне-
сти данные российского паспорта 
или действующего загранпаспорта 
России. Если же поездку планирует 
подданный иностранного государ-
ства, ему необходимо внести дан-
ные действующего паспорта госу-
дарства, признанного Россией.

Как заявили в пресс-службе 
авиакомпании «Победа» в ответ 
на просьбу РБК прокомментиро-
вать перелет Жучковского, они не 
располагают информацией, что на 
рейсе авиакомпании летел пасса-
жир по паспорту ДНР.

В авиакомпании отметили, что 
пассажир при бронировании би-
лета обязан указать гражданство. 
Но указать гражданство ДНР тех-
нически невозможно, поскольку 

Источник РБК объясняет действие в России паспортов непризнанных республик неформальной договоренностью «закрывать глаза на эти паспорта, 
чтобы люди могли передвигаться по России». На фото: начальник миграционной службы МВД ДНР Владимир Краснощека и глава ДНР Александр 
Захарченко (слева направо)
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Среди других документов, которые 
минюст ДНР назвал действительными 
в России, оказались свидетельства 
и справки о рождении, смерти, смене 
имени, браке и его расторжении и т.д. 

система бронирования предлагает 
выбор государства только из чис-
ла признанных Россией, пояснили 
в «Победе». «Бронирование могло 
быть выполнено только в том слу-
чае, если пассажир намеренно об-
манул систему, указав любое граж-
данство из раскладки, но службы 
аэропорта по организации пере-
возок и авиационной безопасно-
сти обязаны проверить предъяв-
ляемый пассажиром документ на 
соответствие законодательству и 
данным бронирования», — указа-
ли в пресс-службе. О возможности 
приобрести билет без предвари-
тельного бронирования в аэропор-
ту пресс-служба «Победы» не упо-
минает.

В «ЮТэйр» на запрос РБК не от-
ветили.
В пресс-службе РЖД в ответ на 
запрос РБК сослались на правила 
перевозок пассажиров, утверж-
денные приказом Минтранса от 
19 декабря 2013 года №473. Со-
гласно ему оформить билет на 
поезд дальнего следования можно 
на основании документа, удосто-
веряющего личность. При покуп-
ке билетов на сайте РЖД или в 
мобильном приложении «Билеты 
на поезд» владельцу иностранных 
документов предлагается выбрать 
из списка «государство выдачи до-
кумента». ЛНР и ДНР в списке госу-
дарств отсутствуют, подчеркнули в 
пресс-службе компании.

В управлении общественных 
связей МВД России в ответ на за-
прос РБК также сослались на дей-
ствующие федеральные законы, 
согласно которым иностранец мо-
жет въехать в Россию по действи-
тельным документам, удостоверя-
ющим личность и признаваемым 
Россией, если другие случаи не 
предусмотрены федеральным за-
коном, международными догово-
рами и указом президента.

В центре общественных связей 
ФСБ России на запрос РБК о пра-
вовых основаниях для пересечения 
границы гражданами ЛНР и ДНР 
не ответили. В ФСБ Ростовской об-
ласти РБК заявили, что граждане 
Украины пересекают российско-у-
краинскую границу на основании 
правительственного соглашения о 
безвизовых поездках. В письмен-
ном ответе спецслужбы говорится, 
что действительными для пересе-
чения границы признаются «доку-
менты, выданные компетентными 
органами Украины, в том числе и на 
территории Донецкой и Луганской 
областей». Являются ли органы вла-
сти ДНР и ЛНР компетентными для 
выдачи документов, которые при-
знают в России, в письме не уточ-
няется.

Помощь без признания

Законно пересекать российскую 
границу граждане ЛНР и ДНР не 
могут, заявила РБК Марина Лек-
сина, консультант по вопросам 
миграции в правозащитном ко-
митете «Гражданское содействие». 
По ее словам, чтобы узаконить эту 
практику, нужно принять отдель-
ное постановление правительства, 
то есть фактически признать само-
провозглашенные республики.

По словам Лексиной, правовое 
положение украинцев в России, как 
и граждан других постсоветских ре-
спублик, регулируют закон о пра-
вовом положении иностранных 
граждан и закон о въезде и выезде в 

Россию. Если же человек официаль-
но подает документы на получение 
убежища, то его правовое положе-
ние регулирует закон о беженцах. В 
других случаях украинцы считают-
ся обычными мигрантами и долж-
ны встать на учет в течение семи 
дней после приезда, а находиться 
в России они могут не более 90 дней 
в течение полугода (180 дней).

Правовых оснований для пропу-
ска на границах людей с паспорта-
ми непризнанных республик нет, 
согласен с Лексиной глава комис-
сии по миграционной политике 
президентского Совета по правам 
человека (СПЧ) Евгений Бобров. 
Временно находиться в России без 
документов могут беженцы, ко-
торым необходимо подать офи-
циальную заявку на оформление 
убежища. По словам Боброва, пред-
ставители администрации прези-
дента и МИДа на закрытых совеща-
ниях обсуждали вопрос пропуска 
граждан непризнанных республик 
в «исключительных случаях».

Источник РБК в дипломатиче-
ских кругах объясняет фактиче-
ское действие в России паспортов 
непризнанных республик нали-
чием неформальной договорен-
ности между российскими властя-
ми и представителями ДНР и ЛНР 
«закрывать глаза на эти паспорта, 

чтобы люди могли передвигаться 
по России». «Такие же договорен-
ности были достигнуты на уровне 
российских авиакомпаний, по та-
ким паспортам летают», — подтвер-
дил он.

Ситуация с использованием па-
спортов ЛНР и ДНР на территории 
России не означает постепенного 
признания Россией самопровозгла-
шенных республик, подчеркивает 
источник РБК в дипломатических 
кругах. «Это не шаг к признанию 
республик. Этот вопрос не обсуж-
дается», — заключил он.

Источник РБК в Госдуме также 
говорит, что речи о дальнейшей 
формализации отношений с ДНР 
и ЛНР не идет. «Если паспорта ре-
спублик и решили признавать, то 
это были негласные договоренно-
сти. Никаких официальных реше-
ний не принималось», — сказал со-
беседник.

Неформальное признание упро-
щает жизнь жителям региона и тем 
самым сдерживает рост числа тех, 
кто разочарован российской поли-
тикой, объяснил РБК возможные 
мотивы российских властей по-
литолог Алексей Макаркин. «Они 
[непризнанные республики] ожи-
дали, что их включат в состав Рос-
сии, как Крым. Не признавать их 
документы — это плодить недо-
вольство, ведь они ездят не только 
к родственникам, но и работать в 
России», — рассуждает эксперт.

Вопросы пересечения границ 
и контроля за соблюдением па-
спортного режима не находятся 

и в компетенции Министерства 
иностранных дел России, сказа-
ла РБК представитель диплома-
тического ведомства Мария Заха-
рова. Пресс-секретарь президента 
Дмитрий Песков на запрос РБК об 
основаниях, на которых в России 
действуют паспорта ДНР и ЛНР, не 
ответил.

По словам источника РБК в ис-
полнительной власти, удостове-
рениями личности в России могут 
признаваться документы, выдава-
емые гражданам Украины и лицам 
без гражданства местными орга-
нами власти в отдельных регионах 
Донецкой и Луганской областей, 
неподконтрольных официально-
му Киеву. «Это обусловлено тем, что 
украинские власти давно и предна-
меренно не проводят паспортиза-
цию на территории самопровоз-
глашенных ДНР и ЛHP», — говорит 
источник.

Решение о признании докумен-
тов ЛНР и ДНР «временное и вы-
нужденное, так как нельзя застав-
лять людей, оказавшихся в сложной 
жизненной ситуации, жить как в 
резервации, без права выезда», от-
мечает собеседник РБК.

«Это решение вполне соответ-
ствует международной практике, 
предусматривающей возможность 
признания государствами действи-

тельности некоторых юридических 
актов, включая выдаваемые доку-
менты тех органов, которые осу-
ществляют фактическую власть на 
территориях, неподконтрольных 
официальной власти», — утвержда-
ет собеседник РБК.

Риски для пассажиров

Согласно 13-му докладу управле-
ния верховного комиссара ООН по 
правам человека о положении на 
Украине, в зоне конфликта в Дон-
бассе проживают более 3 млн че-
ловек. По данным статистических 
служб ДНР, в непризнанной респу-
блике проживают до 4 млн человек.

При этом паспорта ДНР полу-
чили всего около 40 тыс. человек, 
сообщил 10 января Донецкому 
агентству новостей, официальному 
информагентству ДНР, начальник 
миграционной службы местного 
МВД Владимир Краснощека. Офи-
циальной статистики по выданным 
паспортам ЛНР нет. Источники РБК 
в непризнанных республиках гово-
рят, что количество выданных па-
спортов в ЛНР может оцениваться 
десятками тысяч.

РБК изучил паспорта самопро-
возглашенных республик. Паспорт 
ДНР схож с российским, он имеет 
аналогичную систему идентифи-
кации: первые четыре цифры обо-
значают серию бланка паспорта, а 
следующие шесть — номер бланка. 
Паспорт ЛНР напоминает украин-
ский: серия и номер там состоят из 
двух букв и шести чисел.

При вводе в системы он-
лайн-брони авиа- и железнодорож-
ных билетов владелец паспорта не 
может выбрать ДНР и ЛНР в графе 
«страна», так как Россия их не при-
знает. «Если [при онлайн-брониро-
вании] указывать, что государство, 
выдавшее паспорт, — Украина, то 
получается забронировать би-
лет», — сказала РБК журналистка 
из ДНР Анна Долгарева.

В этом случае покупатель билета 
фактически вводит транспортные 
компании в заблуждение, счита-
ет юрист юргруппы МИП Филипп 
Деменков. Согласно российскому 
законодательству, напоминает он, 
использование фальшивого па-
спорта является уголовным пре-
ступлением (ст. 327 УК РФ). Но тех, 
кто совершает перелет с паспортом 
ДНР или ЛНР, нельзя привлечь к 
ответственности за изготовление 
поддельных документов, отмеча-
ет эксперт.

«Этот паспорт выдается опреде-
ленным органом, и, соответствен-
но, в государстве, даже если оно не 
признано, этот орган присутству-
ет», — пояснил юрист. Однако ги-
потетически вероятна ситуация, 
похожая на сюжет фильма «Тер-
минал», когда пассажир застрял в 
аэропорту, так как его государства 
практически не существовало, от-
метил Деменков.

Глава общественного совета 
при межрегиональном следствен-
ном управлении на транспорте 
СКР Сергей Груздь обращает вни-
мание на риски, связанные с без-
опасностью. По его словам, сведе-
ний о владельцах паспортов ДНР 
или ЛНР может не быть в офици-
альных базах данных. Это теорети-
чески может помочь им избежать 
задержания в рамках розыска, по-
лагает эксперт.

Ситуация, при которой люди 
могут пользоваться транспортом 
по «документам, которые де-юре 
не являются документами», может 
представлять угрозу, сказал РБК 
вице-президент Ассоциации ве-
теранов антитеррористического 
подразделения «Альфа» Алексей 
Филатов. В этом смысле лояльность 
российских властей к самопровоз-
глашенным республикам заставля-
ет их закрывать глаза на требова-
ния закона, считает он. При этом 
«вряд ли именно [c] документа-
ми ДНР и ЛНР к нам в страну мо-
гут попасть террористы», полагает 
Филатов.

Риск санкций

ДНР и ЛНР не получили призна-
ния со стороны ни одного госу-
дарства  — члена ООН. Украина 
признала эти образования «терро-
ристическими».

Согласно указу президента США 
№13 660 от 6 марта 2014 года санк-
ции и заморозка активов частных 
и юридических лиц грозят ответ-
ственным за «подрыв демократи-
ческих процессов и институтов на 
Украине, а также за угрозу ее миру, 
безопасности, суверенитету и тер-
риториальной целостности».

Как сказал РБК юрист вашинг-
тонской юридической фирмы 
Bryan Cave LLP Клиф Бернс, специ-
ализирующийся на вопросах санк-
ций, признание паспортов ДНР и 
ЛНР может считаться подрываю-
щим суверенитет Украины и слу-
жить основанием для санкций про-
тив российских должностных лиц и 
авиакомпаний, которые принима-
ют эти документы.

Москва официально будет от-
рицать признание документов 
республик и утверждать, что про-
пускает только отдельных лиц из 
гуманитарных соображений, 
предположил политолог Алексей 
Макаркин.  Ограниченное призна-
ние паспортов ЛНР и ДНР Росси-
ей действительно имеет скорее 
гуманитарное значение, поэтому 
вряд ли повлечет за собой санк-
ции, сказал РБК на условиях ано-
нимности высокопоставленный 
представитель одной из крупных 
международных гуманитарных 
организаций.

Санкции США и ЕС в отноше-
нии России поэтапно вводились 
после референдума в Крыму в мар-
те 2014 года. В санкционные спи-
ски вошли российские официаль-
ные лица и высокопоставленные 
чиновники, банки и предприятия, 
подрывающие, по мнению запад-
ных стран, суверенитет Украины и 
причастные к кризису в стране. Под 
санкции также подпали действую-
щие в Крыму, ЛНР и ДНР строи-
тельные, транспортные, нефтяные 
компании и оборонные организа-
ции, НИИ. 

«Политика Украины в отноше-
нии Донецка и Луганска не может 
служить основанием для невы-
полнения Россией и другими го-
сударствами их обязательств в об-
ласти соблюдения прав человека, 
гарантированных в соответствии 
с международным правом, а так-
же игнорирования соображений 
гуманитарного порядка», — пояс-
нил РБК источник в исполнитель-
ной власти. Отношение России к 
документам ДНР и ЛНР, подчер-
кнул собеседник, не связано с те-
мой международного признания 
этих республик. 

 При участии 
Надежды Конобеевской, 
Ивана Ткачева,  
Анжелики Басисини  
и Маргариты Алехиной

Международный опыт

В схожей с ЛНР и 
ДНР ситуации  на-
ходятся граждане 
Турецкой респу-
блики Северного 
Кипра (ТРСК). Из 
стран ООН ее неза-
висимость призна-
ет только Турция. 
Республика выдает 
гражданам паспор-

та собственного 
образца. Но для пу-
тешествий многие 
жители непризнан-
ного государства 
получают паспорта 
признанной в мире 
Республики Кипр, 
которая занима-
ет южную часть 
острова. С паспор-

том ТРСК можно 
въехать на террито-
рию Австралии, Па-
кистана, Франции, 
Танзании, Турции, 
США и Великобри-
тании. Гражданам 
Северного Кипра 
не требуется виза 
для въезда в Тур-
цию.
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Достаточно ли будет ZA Sport дей-
ствующего производства в Москве 
(о его наличии сообщается на сай-
те группы) для выполнения обя-
зательств по контракту, Задорина 
пока не решила. «Я подумаю», — 
ответила она вопрос про достаточ-
ность мощностей завода.

ZA Sport входит в ZA Group, ко-
торое помимо спортивного на-
правления развивает бренды 
anastasiAZadorina и занимается ор-
ганизацией и PR-сопровождением 
мероприятий. В профиле дизайне-
ра на сайте указано, что «отличи-
тельные особенности работ Ана-
стасии — виртуозный крой, особое 
внимание к деталям и подбору ма-
териалов, предпочтение дизайнер 
отдает шелку, кружеву и атласу».

Спортивное направление ZA 
Sport было создано в 2012 году 
и «специализируется на разра-
ботке корпоративного стиля и 
создании одежды для активно-
го отдыха и путешествий». Среди 
клиентов указаны «Динамо», «Вну-
ково», «Норильский никель», «Ро-
сатом». По данным СПАРК, учре-
дителем ООО «За Спорт», которое 
было зарегистрировано 1 декабря 
2016 года, является Анастасия За-
дорина. Также ей принадлежат 45% 
долей в ООО «За Групп» (выручка в 
2015 году — 638 тыс. руб., убыток — 
86 тыс. руб.), ООО «Экипспорт» 
и еще восемь компаний. «Экип-
спорт», по данным портала госзаку-
пок, в 2016 году поставил спортив-
ную экипировку для спартакиады 
«Транснефти» на 1,6 млн руб. Задо-

рина является и совладелицей ПАО 
«Корпорация «Байкал». В совет ди-
ректоров компании входит Роман 
Золотов — полный тезка сына главы 
Росгвардии Виктора Золотова.

Есть у Задориной и интересы в 
научной сфере — она является за-
местителем директора Институ-
та проблем безопасности СНГ, ко-
торый был создан в 2006 году для 
«комплексного анализа проблем 
безопасности государств СНГ по-
средством разработки научных 
проектов, докладов, рекомендаций, 
выпуска научных изданий, а также 
проведения экспертиз и консульта-
ций», говорится на сайте института.

Некоторую известность Задо-
риной в 2014 году принесла акция 
в Москве  — дизайнер предлага-
ла прохожим обменять их одежду 
иностранных брендов на футболки 
с надписями «Тополь санкций не 
боится» или «Санкции? Не смешите 
мои Искандеры». В апреле 2016 года 
журнал Forbes писал, что Анастасия 
Задорина является дочерью руко-
водителя службы обеспечения дея-
тельности ФСБ России и президента 
спортклуба «Динамо» Михаила Ше-
кина. Шекин до сих пор возглавля-
ет cлужбу обеспечения деятельно-
сти ФСБ, рассказал РБК собеседник, 
близкий к руководству спецслужбы. 
Согласно сайту ФСБ, человек по 
имени М.В. Шекин указан одним из 
авторов коллективной монографии 
«Международный терроризм: борь-
ба за геополитическое господство», 
вышедшей в 2005 году в издатель-
стве РАГС (Российской академии го-
сударственной службы).

Сошел с дистанции

Жуков в четверг, 2 февраля, также 
отметил, что ОКР остался удов-
летворен сотрудничеством с Bosco 
и выразил компании свою благо-
дарность.

В конце декабря 2016 года в ин-
тервью РБК глава Bosco di Ciliegi 
Михаил Куснирович сообщил, что 
его компания получила предложе-
ние о продолжении сотрудничества 
с ОКР и изучает его условия. «Сте-
пень удовлетворенности от него 
(предложения ОКР. — РБК) мы об-
суждаем. Но я могу точно сказать, 
что на предложение, которое не от-
вечает нашим интересам, у нас нет 
никаких резонов соглашаться. При 
этом интерес продолжения сотруд-
ничества, развития с учетом огром-
ного опыта есть», — говорил он.

Bosco di Ciliegi Михаила Кусни-
ровича начала одевать сборную в 
2002 году, и сотрудничество про-
должалось на протяжении вось-
ми последних Олимпиад. Выручка 
ООО «Спорттовары Боско» (100% 
через АО «Группа компаний Вос-
ток и Запад» принадлежит Ми-
хаилу Куснировичу) в 2015 году 
составила 1,7 млрд руб., чистая при-
быль — 6,7 млн руб., следует из дан-
ных «СПАРК-Интерфакс». Самым 
удачным для группы были 2013 и 
2014  годы  — период подготовки 
и проведения Олимпийских игр в 
Сочи. В эти годы продажи соста-
вили 3,6 млрд и 3,9 млрд руб. соот-
ветственно. На зимней Олимпиаде 
Bosco одевала не только олимпий-
скую и паралимпийскую коман-

ды России, но и волонтеров (око-
ло 45 тыс. человек), организаторов 
и технический персонал,  предста-
вителей международных спортив-
ных федераций и всех, кто имел 
отношение к мероприятию. Кро-
ме того, дизайнеры группы отве-
чали за концепцию единого визу-
ального образа Игр. В олимпийском 
2014 году оборот Bosco Group со-
ставил €500 млн и свыше €80 млн 
приходился на спортивное направ-
ление. Во время Олимпиады в Сочи 
одежда и обувь из официальной 
лицензионной коллекции «Сочи-
2014» была доступна в 80 магази-
нах Bosco по всей стране.

По оценке журнала Forbes, с 2002 
по 2016 год за сотрудничество с ОКР 
группа Bosco могла заплатить более 
$120 млн. Причем самый дорогой 
контракт — на $100 млн — был за-
ключен последним, и в него вхо-
дило сразу четыре олимпийских 
цикла (игры в Ванкувере, Лондоне, 
Сочи, Рио-де-Жанейро).  Сейчас, по 
данным группы, в России работает 
25 магазинов Bosco Sport в десяти 
городах.

Начиная с небольшого контрак-
та на $1 млн в Солт-Лейк-Сити 
(группа отвечала только за парад-
ную форму олимпийцев на цере-
мониях открытия и закрытия), уже 
в 2016 году  Bosco стала партнером 
и Международного олимпийско-
го комитета (МОК), сменив Ralph 
Lauren. «МОК платит тем, что мы 
выходим на новый международ-
ный уровень, это маркетинг», — 
объяснял Михаил Куснирович вы-
году для группы от сотрудничества. 

Именно принципом получения до-
ступа на новые рынки группа ру-
ководствовалась, в том числе ког-
да стала генеральным партнером 
национального олимпийского и 
паралимпийского комитета Испа-
нии. «Мы все это время надеялись, 
что сможем реализовать рознич-
ный бизнес в Испании, попробо-
вали даже, — рассказывал Кусни-
рович в интервью «Ведомостям» 
(к этому моменту контракт с Испа-
нией был досрочно прекращен). — 
Оказалось — экономически не вы-
годно: очень высокие цены аренды 
при очень низких товарооборотах. 
Мы привыкли работать в высоком 
сегменте, а у них в этом сегменте 
совершенно не падают цены, не-
смотря на глубочайший кризис. 
Так что мы очень по-доброму ра-
зошлись с испанским Олимпий-
ским комитетом».

Предложений от сборных дру-
гих стран много, рассказывал РБК 
Куснирович.  «Но мы вышли из того 
состояния, когда для нас это про-
сто промопроект. Для нас это биз-
нес-проект. Если мы будем видеть 
перспективным развитие магази-
нов Bosco в Сербии или Швейцарии, 
то мы будем эту команду одевать. 
А если мы будем открываться ис-
ключительно в Иркутске и Казани, 
то никакая Швейцария нам в этом 
не поможет», — говорил он. 

При участии Евгения Калюкова, Юлии 
Сапроновой, Ильи Рождественского, 
Егора Губернаторова, Алены Махуко-
вой, Ирины Парфентьевой, Дмитрия 
Крюкова

Сборную будет экипировать компания дочери руководителя службы обеспечения ФСБ 

Олимпийцы меняют форму
Г О С З А К А З

25  
магазинов  
 
Bosco Sport открыто в России 

915 млн руб.  
 
составила сумма контракта 
ООО «Спорттовары Боско»  
с МДЦ «Артек»

49 лет  
 
— срок аренды ГУМа 
структурами  
Куснировича

80 тыс. 
кв. м —  
 
площадь ГУМа 

В $120 млн  
оценивается 15-летний спонсорский контракт 
Bosco с Олимпийским комитетом России 14 тыс. руб.

стоил спортивный костюм Bosco 
из коллекции, выпущенной к Олим-
пиаде в Рио-де-Жанейро. Сейчас 
они продаются вдвое дешевле

1 млрд руб. инвестирует 
Bosco в собственное производство 
одежды «Мануфактуры Боско» 
в Калужской области

В течение 

8 
Олимпиад 

компания  
Михаила  
Куснировича  
поставляла   
форму  
для российской   
сборной 

Bosco в цифрах

Источник: Bosco, Forbes, «СПАРК-Интерфакс»
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Игорь Ротенберг выкупил 
46% акций одного из крупнейших 
российских заводов по производству 
боеприпасов

В Туле 
новый патрон
ЕВГЕНИЙ КАЛЮКОВ

Игорь Ротенберг, сын Арка-
дия Ротенберга, приобрел 
крупный пакет акций одного 
из крупнейших производи-
телей боеприпасов в России. 
Прежний владелец пакета был 
осужден условно за мошенни-
чество в 2016 году.

Владельцем 46,176% акций Туль-
ского патронного завода (ТПЗ) 
стал Игорь Ротенберг, следует из 
материалов ТПЗ. Одновремен-
но с этим ТПЗ объявил о выхо-
де из числа акционеров Алексея 
Соловова, который прежде вла-
дел ровно таким же пакетом ак-
ций. На 3 марта 2017 года наме-
чено собрание акционеров ТПЗ, 
на котором планируется избрать 
новый состав совета директоров 
компании.

Представитель ТПЗ не смог 
оперативно прокомментировать 
РБК изменения в составе акци-
онеров и ответить на вопрос о 
цене сделки.

Ранее Игорь Ротенберг, ко-
торый является совладельцем 
«РТ-Инвест транспортные си-
стемы» (оператор системы взи-
мания платы с большегрузных 
грузовиков «Платон») и старшим 
сыном бизнесмена Аркадия Ро-
тенберга, в число акционеров 
ТПЗ не входил. Его представи-
тель от комментариев отказался.

Согласно материалам Мещан-
ского районного суда города Мо-
сквы, Соловов 17 августа 2016 
года был осужден на три года ус-
ловно по ст. 159.4 Уголовного ко-
декса России («Мошенничество, 
совершенное организованной 
группой либо в особо крупном 
размере или повлекшее лише-
ние права гражданина на жилое 
помещение»).

Как указано в сообщении ТПЗ, 
Игорь Ротенберг стал его акцио-
нером 20 января. Через три дня, 
23 января, на заводе сменился 
гендиректор — на эту должность 
был назначен Александр Митро-
фанов.

По данным «СПАРК-Интер-
факс», к концу сентября 2016 года 
акционером завода кроме Соло-
вова была Столичная паевая ком-
пания (46,17%). Эта компания, в 
свою очередь, на паритетных 
началах принадлежит Валенти-
не Гапошкиной и Наталье Курт. 
А у Соловова есть и другие ак-
тивы, связанные с производ-
ством и продажей оружия: 50% 
Ульяновского патронного заво-
да (этим заводом он также владе-
ет вместе с СПК) и торговая ком-

пания «Союз-Патрон». Заводы в 
Туле и Ульяновске аффилирова-
ны уже более десяти лет: в 2005 
году ТПЗ купил имущественный 
комплекс УПЗ, хотя это пред-
приятие и остается отдельным 
юрлицом. Выручка Ульяновско-
го завода от поставок патронов 
на внутренний и внешний рын-
ки в 2015 году составила око-
ло 3 млрд руб., следует из базы 
«СПАРК-Интерфакс».

Патронный завод в Туле был 
создан в 1880 году. Сейчас этот 
завод выпускает патроны разных 
калибров под брендом Tulammo 
для пистолетов (ИЖ-70, ИЖ-75, 
Luger, ПМ и т.д.), карабинов и 
винтовок, а также автоматные 
патроны, крупнокалиберные 
(12,7 мм и 14,5 мм) и обычные 
патроны для пулеметов и снай-
перских винтовок. В 2015 году 
ТПЗ стал прибыльным: его чи-
стая прибыль по РСБУ составила 
484 млн руб. За девять месяцев 
2016 года завод получил прибыль 
466 млн руб.

Учитывая увеличившийся в 
результате постоянных учений 
расход боеприпасов, вероятно 
расширение выручки предпри-
ятия, полагает источник в одной 
из рейтинговых компаний. Про-
дукция ТПЗ поставляется в стра-
ны ЕС, США, Южную Америку, го-
сударства СНГ и т.д. По данным 
компании, доля экспорта в об-
щем объеме производства со-
ставляет более 50%. 

При участии  
Светланы Бурмистровой

Ранее Игорь Ротенберг, 
который является 
совладельцем  
«РТ-Инвест 
транспортные 
системы» 
(оператор системы 
взимания платы 
с большегрузных 
грузовиков «Платон») 
и старшим сыном 
бизнесмена Аркадия 
Ротенберга, в число 
акционеров ТПЗ 
не входил

С Д Е Л К А
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Мнение о морали элиты

Когда и как ЦБ будет снижать ключевую ставку

Ставка по итогам интервенций
ЕКАТЕРИНА МАРХУЛИЯ,  
АЛЬБЕРТ КОШКАРОВ,  
ИГОРЬ ОРЛОВ

На заседании в пятницу, 
3 февраля, Банк России 
сохранит ключевую ставку 
на уровне 10% — таков кон-
сенсус-прогноз аналитиков, 
опрошенных РБК. Сроки 
понижения ставки будут зави-
сеть от последствий валютных 
интервенций.

Совет директоров Банка России 
на очередном заседании оставит 
ключевую ставку без изменений — 
на уровне 10% годовых, сходятся 
во мнении подавляющее боль-
шинство опрошенных РБК банков-
ских аналитиков и экономистов. 
Несмотря на приемлемые для ЦБ 
фактические темпы замедления 
инфляции в декабре—январе, ин-
фляционные ожидания населения 
слишком высоки. ЦБ будет следить 
за их динамикой до конца марта, 
когда состоится следующее засе-
дание, прежде чем принять реше-
ние об изменении ставки. Кроме 
того, в январе появились факторы, 
которые прежде не учитывались 
в процессе принятия решения 
по уровню ставки, — перспекти-
ва проведения валютных интер-
венций. 

Инфляционные ожидания

Регулятор неоднократно заявлял, 
что ему важно не только дости-
жение цели по инфляции (4% на 
конец 2017 года), но и закрепле-
ние ее на этом уровне. Это, в свою 
очередь, требует стабильного 
снижения инфляционных ожида-
ний населения и, соответственно, 
проведения умеренно жесткой 
монетарной политики в течение 
длительного времени.

Тогда как фактические темпы 
роста потребительских цен про-
должают замедляться (по данным 
Росстата, по состоянию на 30 янва-
ря инфляция снизилась до 5,1% в 
годовом исчислении против 5,3% 
неделей ранее и 5,4% по итогам 
2016 года), инфляционные ожида-
ния все еще ощутимо превышают 
реальные показатели. По оценкам 
Банка России, сделанным на осно-
ве данных декабрьского опроса 
«ИнФОМ», инфляционные ожида-
ния населения на 2017 год нахо-
дятся в диапазоне 5,2–12%. Пря-
мая оценка «ИнФОМ» (медианное 
значение) ожидаемой инфляции 
на следующие 12 месяцев, рас-
считанная по ответам на вопрос 
об уровне инфляции, составила 
12,4%. «В 2016 году в динамике 
инфляционных ожиданий наблю-
дался понижательный тренд, но 
их уровень остается высоким и 
превышает среднесрочную цель 
Банка России по инфляции 4%, 
что  создает проинфляционные 
риски в экономике», — объяснял 
ЦБ в декабре.

Банк России акцентирует вни-
мание на этом показателе, по-

скольку именно он дает инер-
ционность инфляции, объясняет 
старший аналитик группы иссле-
дований и прогнозирования рей-
тингового агентства АКРА Дми-
трий Куликов.

Как считает ведущий аналитик 
Промсвязьбанка Андрей Насонов, 
ЦБ «возьмет паузу до подтвержде-
ния тренда на снижение инфляци-
онных ожиданий и не будет пока 
снижать ключевую ставку». «В ком-
ментарии по итогам заседания со-
вета директоров Банк России, ско-
рее всего, оставит фразу о том, что 
риски недостижения инфляцией 
уровня 4% снизились и на данный 
момент они связаны главным об-
разом с инерцией инфляционных 
ожиданий и уменьшением склон-
ности к сбережению домашних хо-
зяйств», — говорит он.

Эту позицию разделяет ана-
литик ЮниКредит Банка Анна 
Богдюкевич. «По итогам декабрь-
ского заседания ЦБ дал понять, 
что, несмотря на дальнейшее за-
медление темпов роста цен, сохра-
няющихся на довольно высоком 
уровне, инфляционные ожидания 
населения не позволяют идти на 
ослабление денежно-кредитной 
политики»,  — подчеркнула она. 
Она добавила, что с момента де-
кабрьского заседания ситуация в 
экономике изменилась незначи-
тельно: «Показатели реального 
сектора продолжают демонстри-
ровать смешанную динамику. Тен-
денция к замедлению инфляции, 
вероятно, продолжится и в январе, 
но риски для достижения установ-
ленного ЦБ таргета в 4% к концу 
текущего года сохраняются».

Проблемные 
интервенции

Помимо инфляционных ожида-
ний понижению ключевой ставки 
в феврале препятствуют и пред-
стоящие валютные интервенции, 
считают все опрошенные РБК 
аналитики. Механизм выкупа 
иностранной валюты Минфином 
(через Центробанк), который на-
чинает действовать с февраля, 
еще не до конца понят рынками, 
говорит Куликов. «Учитывая, что 
большое количество новостей от 
регуляторов воспринимается, как 
правило, как рост уровня рисков, 
ЦБ, вероятно, постарается не дать 
дополнительных поводов для 
возникновения стимулов к кра-
ткосрочному сбережению в валю-
те», — пояснил он.

Кроме того, интервенции могут 
спровоцировать ослабление ру-
бля — и пока неизвестно, как это 
повлияет на инфляцию, добавляют 
главный экономист Sberbank CIB 
Антон Струченевский и главный 
экономист Bank of America (BofA) 
по России и СНГ Владимир Осаков-
ский. «Помимо этого для покупки 
валюты ЦБ придется прибегнуть к 
дополнительной эмиссии рублей. 
В этом случае регулятору придет-
ся прибегать к каким-то действи-
ям, чтобы стерилизовать избыток 
рублевой массы. Это повышает не-
определенность относительно ди-
намики инфляции в будущем», — 
говорит Струченевский.

Комментарии ЦБ по итогам 
заседания, скорее всего, будут 
включать описание его политики 
в рамках этих интервенций и их 

возможные последствия для ва-
лютного рынка, полагают Стру-
ченевский, Осаковский и член 
правления, руководитель инвести-
ционного бизнеса банка «Откры-
тие» Константин Церазов. 

Еще один фактор, играющий 
в пользу сохранения ключевой 
ставки на текущем уровне, — про-
ведение разовой выплаты пен-
сионерам в январе и регулярная 
индексация пенсий с февраля, до-
бавляет руководитель Центра ма-
кроэкономического анализа Аль-
фа-банка Наталия Орлова. «ЦБ 
сначала должен посмотреть на 
инфляционный эффект этих мер, 
прежде чем принимать решение о 
снижении ставки», — говорит она.

С учетом всех вышеприведен-
ных факторов мнения о возмож-
ных сроках снижения ключевой 
ставки разделились примерно по-
ровну.

Внимание на второй 
квартал

Струченевский считает, что ЦБ 
может начать снижать ставку во 
втором квартале, когда станет по-
нятным влияние на инфляцию ва-
лютных интервенций и дополни-
тельной эмиссии рублей, и довести 
ее к концу года до 8,5%. Если Мин-
фин будет выполнять свои планы 
по валютным интервенциям, дол-
лар, по мнению Sberbank CIB, будет 
стоить к концу года около 64 руб., 
нефть — около $55 за баррель.

Главный аналитик ВТБ24 Ста-
нислав Клещев также считает, что 
до конца года ключевая ставка мо-
жет быть снижена на 150 базисных 

пунктов, до 8,5% годовых. «Успеш-
ная фиксация инфляционных ожи-
даний позволит ЦБ более уверен-
но смягчать политику во втором 
полугодии 2017 года», — отмеча-
ет Клещев.

Сценария снижения ставки во 
втором квартале придерживается 
и главный аналитик Danske Bank 
Владимир Миклашевский. Его 
прогноз на конец года — 8%. Изна-
чально банк прогнозировал ставку 
к концу 2017 года на уровне 7%, но 
изменил прогноз после объявле-
ния о предстоящих интервенциях 
Минфина.

Ускоренный сценарий

К понижению в марте склоняются 
те, кто ожидает сохранения ста-
бильности на валютном рынке по-
сле начала интервенций Минфина.

Осаковский уверен, что у ЦБ есть 
основания для понижения ставки в 
уже марте на 0,5 п.п., до 9,5%.

По мнению Владимира Брагина 
из «Альфа-Капитала», ЦБ оставит 
для себя возможность снижения 
ставки в первом квартале. «В поль-
зу этого несколько факторов, в том 
числе укрепляющийся рубль, за-
медление инфляции и отсутствие 
пока оживления потребительского 
спроса, несмотря на рост реальных 
заработных плат».

В пользу оперативного сниже-
ния ставок, по его мнению, гово-
рит и то, что уже высокие реаль-
ные ставки негативно влияют на 
экономический рост, и хотя ЦБ 
впрямую не отвечает за экономи-
ку, вероятно, он все же прислуши-
вается и к мнению финансово-эко-
номического блока правительства. 
Кроме того, судя по последним 
заявлениям чиновников, власти 
обеспокоены чрезмерным укре-
плением рубля. Ослабить курс 
российской валюты можно либо с 
помощью интервенций, о чем уже 
объявлено, либо с помощью сни-
жения ставки, пояснил он.

Насонов полагает, что снижение 
ключевой ставки на 50 б.п. прои-
зойдет на заседании 24 марта, если 
не случится внешних шоков. «Низ-
кий показатель инфляции по ито-
гам 2016 года должен внести свой 
положительный вклад в восприя-
тие ее уровня населением, а ин-
фляционные ожидания в ближай-
шие месяцы будут снижаться, что 
позволит ЦБ возобновить цикл 
смягчения ДКП», — пояснил он.

Особое мнение

 Из опрошенных РБК аналитиков 
всего один — Наталия Орлова — 
ожидает, что ставка в 2017  году 
останется на уровне 10%. По ее 
мнению, на данный момент это 
наиболее вероятный сценарий. 
«Это произойдет в случае, если 
ФРС уже в марте перейдет к по-
вышению ставки, а инфляцион-
ное давление в России перестанет 
снижаться в условиях постепенно-
го восстановления экономики», — 
говорит она. 

Ф И Н А Н С О В О Е  Р Е Г У Л И Р О В А Н И Е

Регулятор неоднократно заявлял, что ему важно не только достижение цели по инфляции (4% на конец 2017 года), 
но и закрепление ее на этом уровне. Это требует проведения умеренно жесткой монетарной политики в течение 
длительного времени
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Мнение о морали элиты

Как дело Улюкаева 
объясняет мораль 
элиты

В России нет высших чинов-
ников, не съевших одного 
или десяток конкурентов. 
Но все эти акты аппарат-
ного каннибализма до сих 
пор происходили прилично, 
то есть не своими руками, 
без срывания эполет и ак-
сельбантов.

Now it’s official. Источники 
Reuters рассказали, что глав-
ный исполнительный директор 
«Роснефти» Игорь Сечин лично 
пригласил бывшего министра 
экономического развития Алек-
сея Улюкаева в офис компании и, 
что, собственно, является самой 
важной частью новости, чуть 
ли не лично вручил Улюкаеву 
крупную денежную сумму. До 
этого основная версия событий 
выглядела так: Сечин, вероят-
но, пригласил Улюкаева к себе 
в офис, но не встречался с ним. 
Считалось, что Улюкаева к Сечи-
ну не пустили, сославшись на за-
тянувшееся совещание, а деньги 
министру передал, скорее всего, 
начальник службы безопасности 
компании генерал ФСБ Олег Фе-
октистов. Что изменилось в связи 
с публикацией Reuters? Какая, в 
сущности, разница: присутство-
вал Сечин лично при передаче 
денег Улюкаеву или все же там 
был кто-то из его подчиненных, 
если, конечно, передача вообще 
имела место?

Что дозволено 
Юпитеру?

Эти вопросы напрямую затраги-
вают область, не прозрачную для 
СМИ, публики и даже, в каком-то 
смысле, для самих российских 
небожителей: область, в кото-
рой пересекаются мораль, этика 
и этикет, то есть представления 
о приличиях, элиты. Прилично 
ли то, что сделал Сечин, с точ-
ки зрения сообщества, частью 
которого он является? Суще-
ствуют ли какие-то этические 
нормы в этом сообществе: как 
его участники понимают свое 
собственное и общественное 
благо, если они вообще их как-
то понимают?

Получение достоверных отве-
тов на эти вопросы сегодня ка-
жется крайне затруднительным. 
Спустя годы мы будем иметь в 
распоряжении десятки мемуа-
ров руководителей государства 
или, возможно, десятки расшиф-
ровок показаний в судах и смо-
жем составить какую-то относи-
тельно объективную картину. Но 
сегодня ничего этого у нас нет. 
Публичными оценками этиче-
ской и моральной сторон слу-
чившегося в офисе «Роснефти» 
со стороны Улюкаева нас мог бы 
снабдить открытый процесс над 
бывшим министром. Но надеж-

ды на такой процесс тают на гла-
зах. По словам некоторых осве-
домленных чиновников, такой 
процесс категорически не нужен 
Кремлю, поэтому, скорее всего, 
бывший министр проведет еще 
какое-то время (год максимум) 
под домашним арестом, а потом 
его просто отпустят, как «про-
сто» отпустили замминистра 
финансов Сергея Сторчака.

Но все это, однако, не значит, 
что мы не должны пытаться по-
лучить ответы на эти вопросы. 
Мораль, этика и этикет элиты, 
особенно верхнего ее этажа, — 

важные ингредиенты блюда под 
названием «выборы 2018 года». 
От того, каковы эти ингредиен-
ты на вкус и цвет, зависит мно-
гое, в том числе наши шансы на 
спокойный транзит власти, шан-
сы на мирную осень без арестов, 
погромов и так далее. Если у нас 
недостаточно данных, чтобы со-
ставить объективную картину, 
мы можем попробовать создать 
что-то вроде модели, которая бы 
логично объясняла уже извест-
ные факты и обладала хоть ка-
кой-то способностью предска-
зывать будущее.

Люди и сверхчеловеки

Базовая гипотеза оппозиции и, 
говоря шире, большинства про-
тивников нынешней российской 
элиты относительно ее мораль-
ных качеств выглядит, грубо, 
так. Элита не просто аморальна, 
то есть не просто распущенна, 
а внеморальна. Высшие чинов-
ники и госкапиталисты, строго 
говоря, не совсем люди, так как 
они, кажется, не способны испы-
тывать муки совести или стыд. Их 
мораль — это мораль некоего ни-
где в природе не встречающегося 
стада монстров, или, как говорят 
некоторые, мораль «уголовни-
ков» (также не встречающихся в 
реальной действительности), ко-
торую можно сформулировать в 
одной фразе: умри ты сегодня, а 
я завтра. Элита бесстыдна в том 
же смысле, в котором бесстыд-
ны дикие звери, но не звери из 
современных учебников по зоо-
логии, а звери из средневековых 
бестиариев. Именно поэтому 
любая антикоррупционная кам-
пания, которую инициируют на 
либеральном фланге, всегда ста-

новится кампанией за мораль, за 
человеческий облик, кампанией 
за подлинно человеческое, про-
тивопоставленное «скотству» 
элиты.

Но элита, если и является 
внеморальной, все же имеет ка-
кие-то представления о прили-
чиях. Это подтверждается объ-
ективными данными. Так или 
иначе, но чиновники и госкапи-
талисты ходят по улицам в брю-
ках и пиджаках, мило улыбаются 
друг другу и зрителям на фору-
мах и саммитах и не дерутся на 
совещаниях за закрытыми две-

рями. Они — приличные люди, 
если понимать под этим способ-
ность вести себя в соответствии 
с некоторыми обобщенными ев-
ропейскими или американски-
ми образцами публичного пове-
дения. Именно здесь, кажется, 
можно нащупать нерв истории с 
вскрывшимися обстоятельства-
ми ареста Улюкаева. Для внемо-
ральных существ нет ничего не-
обычного в интригах, доносах 
или желании отправить врага за 
решетку. Даже арест на рабочем 
месте — вещь для центрально-
го аппарата из ряда вон выходя-
щая, но не невозможная, такие 
аресты были в Кремле. В аппа-
рате правительства, кажется, 
еще не было, но были увольне-
ния с формулировкой «собирай 
вещи и за дверь» и прикреплени-
ем сотрудников ФСБ к увольняе-
мому на время сбора им вещей. 
Но лично друг друга министры и 
капиталисты в России все же не 
арестовывают. Вернее, не аресто-
вывали.

Эта восходящая к годам рево-
люции традиция после ареста Бе-
рии на заседании президиума ЦК 
угасла. Передача помеченных де-
нег, надевание наручников, сня-
тие показаний, конвоирование и 
прочие травмирующие нормаль-
ную психику действия всегда, то 
есть до ареста Улюкаева, оста-
вались уделом провокаторов и/
или их начальства из полиции, 
СК и ФСБ. Причины у этого весь-
ма банальны и в целом связаны 
именно с этикетом. Сложно удер-
жаться от искушения укусить за 
ухо соседа на совещании, пони-
мая, что он может встать и ска-
зать: «Вы арестованы, товарищ». 
Сложно удержаться от искушения 
носить с собой оружие, а наград-

ное оружие есть почти у каждого 
уважающего себя государствен-
ного деятеля, сложно удержать-
ся от искушения записывать на 
диктофон все свои встречи и пе-
реговоры. Арестовывать товари-
щей по политбюро — неудобно, 
неловко. Это затрудняет повсед-
невное общение и ставит всех 
нобилей в крайне сложное по-
ложение. Совет «носи перчатки», 
который в шутку давали друг дру-
гу чиновники в конце прошлого 
года, был лишь одной из сторон 
медали этой внезапно возник-
шей неловкости. Другой — ста-
ли несколько действительно не-
приятных моментов, например, 
в процессе вручения чиновника-
ми друг другу новогодних подар-
ков. Рефлекс «не брать в руки ко-
робки и портфели» выработался 
так быстро, что новогоднее на-
строение у многих дарителей и 
одаренных было безнадежно ис-
порчено. Новость Reuters о под-
робностях ареста Улюкаева в 
этом смысле действительно шо-
кирует, теперь элите точно не до 
шуток про перчатки. Если источ-
ники Reuters не врут, то статус 
нобиля, оказывается, не создает 
вокруг него зону комфорта для 
окружающих. Если каприз судь-
бы сведет с таким нобилем, даже 
в ситуации разговора «один на 

один» нельзя чувствовать себя в 
безопасности. Как теперь сидеть 
друг с другом в ВИП-ложах, пре-
зидиумах и на банкетах? Как ве-
сти себя друг с другом на публи-
ке, на совещаниях, в ресторанах 
и лобби-барах?

Этика «ничего личного»

Где-то посередине между от-
сутствующей моралью и при-
сутствующими приличиями ле-
жит странная серая зона этики: 
зона, где действуют не правила 
публичного поведения, а прави-
ла оценки действий друг друга, 
правила, объясняющие, как и 
при каких обстоятельствах один 
нобиль может атаковать другого. 
В целом этику российской элиты 
можно назвать этикой «ничего 
личного». Внеморальность по-
зволяет хотеть чего угодно: от-
ставки, ареста или даже смерти 
врага или конкурента. Приличия 
оставляют гигантский простор 
для действий: можно написать на 

врага донос, но не анонимный, 
можно попросить у начальника 
отдать часть полномочий конку-
рента, можно собирать компро-
мат и потом делиться им с кол-
легами и руководством. Нельзя 
одного. Делать это, не ссылаясь 
на некоторые внешние по отно-
шению к конфликту обстоятель-
ства, которые обычно называют-
ся «государственные интересы» 
или «интересы дела».

Будучи внеморальными суще-
ствами, нобили все же не счита-
ют себя клубом садистов и убийц, 
совершающих злодеяния ради 
удовольствия. Этический импе-
ратив «государственного интере-
са» и формат разборок с врагами, 
который задается уже не этикой, 
не моралью и не приличиями, а 
правилами работы аппарата, 
требует аргументации рацио-
нальных претензий, публично-
сти (внутри аппарата) обвине-
ний, способности «отвечать за 
базар», то есть вслух объяснить, 
чем плох тот или иной «коллега». 
Аффект, нервы, эмоции — неиз-
бежные спутники любого кон-
фликта должны быть максималь-
но подавлены. Пытаться «съесть» 
кого-то можно и нужно; тот, кто 
этого не делает, не имеет ника-
кого аппаратного веса, но «есть» 
нужно в соответствии с этикой 
«ничего личного». Не от голода, 
а в связи с высшими интересами. 
Не по причине амбиций, а из-за 
ущерба, который враг или конку-
рент наносит общему делу.

Этика «ничего личного»  — 
последнее, что объединяет рас-
павшуюся на части российскую 
элиту. В России нет высших чи-
новников, не съевших одного, 
или парочку, или десяток конку-
рентов. Не важно, идет ли речь 
об условных «либералах» или ус-
ловных «силовиках». Но все эти 
акты аппаратного каннибализма 
были обставлены в соответствии 
с этикой «ничего личного». И все 
они были осуществлены прилич-
но, то есть не своими руками, без 
срывания эполет и аксельбантов. 
Если все, рассказанное источни-
ками Reuters, правда, то ни эти-
ки «ничего личного», ни прили-
чий у элиты, по крайне мере ее 
части, больше нет. Обсценная 
лексика пресс-секретаря «Ро-
снефти» Михаила Леонтьева, не-
давняя история про сотрудника 
центрального аппарата ФСБ, ко-
торому надели мешок на голову 
прямо во время совещания, — го-
ворят именно об этом. Об утра-
те этических ориентиров и неже-
лании больше быть приличными 
в  каком бы то ни было смысле 
этих слов.

Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Мнения», может 
не совпадать с мнением редакции.

«Мораль, этика и этикет элиты, 
особенно верхнего ее этажа, — важные 
ингредиенты блюда под названием 
«выборы 2018 года»

М Н Е Н И Е

Константин Гаазе,
журналист, 
политический обозреватель

Константин Гаазе,

политический обозреватель Ф
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«В целом этику 
российской элиты 
можно назвать 
этикой «ничего 
личного»
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Партнеры
Мнение о глобализации

Как Южная Корея совмещает коррупцию и экономическое чудо

Взятки по технологии 
Samsung

АЛЕКСАНДР ГОРДЕЕВ

Многие экономисты и поли-
тики по всему миру убеждены, 
что коррупция и развитие 
экономики несовместимы. 
Однако южнокорейский опыт 
доказывает обратное — эконо-
мика растет, если коррупцио-
неры не занимаются «хищни-
чеством».

Из 176 стран в ренкинге воспри-
ятия коррупции Transparency 
International, опубликованном в 
конце января, Южная Корея ока-
залась на 52-м месте, между Руан-
дой и Намибией. По сравнению с 
Россией на 131-м месте позиция 
вроде бы не такая уж плохая, но 
Южная Корея длительное время 
была одной из самых быстрора-
стущих экономик в мире. У остав-
шихся трех «азиатских тигров» 
обстановка с коррупцией куда 
лучше — Сингапур на 7-м месте, 
Гонконг на 15-м, а Тайвань на 
31-м месте.

Южную Корею раздирают кор-
рупционные скандалы . В прошлом 
году из-за скандальных связей ли-
шилась своей должности президент 
Пак Кын Хе, а в начале 2017 года Ли 
Чжэ Ен, вице-президент и факти-
ческий глава крупнейшего чеболя 
Samsung, едва на угодил за решет-
ку — по версии прокурора, он яко-
бы заплатил подруге Пак Кын Хе 
$36 млн, чтобы правительство не 
мешало слиянию холдинга с одной 
из строительных компаний. В Юж-
ной Корее Samsung занимается не 
только электроникой, но и строи-
тельством, медициной, развлече-
ниями и многими другими вида-
ми бизнеса.

Но коррупционные скандалы 
не мешают корейской экономи-
ке процветать. С начала года ино-
странные инвестиции в страну уже 
перевалили за $1 млрд (больше в 
Азиатско-Тихоокеанском регионе 
получила только Япония), корей-
ская валюта — вон — показыва-
ет самую положительную дина-
мику в мире, а фондовый рынок 

вырос до рекордных значений за 
полтора года. Показательно, что 
коррупционное расследование в 
Samsung практически не повлия-
ло на капитализацию холдинга в 
отличие, например, от скандала с 
взрывающимися аккумуляторами 
телефонов.

Обыденная коррупция

Похоже, инвесторы давно свыклись 
с тем, что руководители Южной 
Кореи так или иначе оказывают-
ся замешаны в коррупционных 
скандалах. Из четырех последних 
президентов Южной Кореи ни 
один не остался в стороне от рас-
следований взяточничества. Ким 
Дэ Чжуна, возглавлявшего страну 
с 1998 по 2003 год, лично не обви-
няли, но двоих его сыновей поса-
дили; сменивший его Но Му Хен в 
2008 году совершил самоубийство, 
когда следователи готовились аре-
стовать его за взятки в $6 млн.; а 
его последователь Ли Мен Бак был 
вынужден публично извиняться за 

старшего брата, угодившего в тюрь-
му за взятку в $500 тыс., которые 
он получил, чтобы провести через 
кабинет нужные решения.

Если верить Transparency 
International, выходит, что кор-
рупция едва ли не корень всех зол: 
«В очень многих странах люди ли-
шены базовых потребностей и ло-
жатся спать голодными из-за кор-
рупции, — говорит председатель 
организации Хосе Угас. — А власть 
имущие и коррумпированные 
безнаказанно наслаждаются ши-
карными условиями». Из-за кор-
рупции растет неравенство, 
которое питает популистские на-
строения, а популизм усугубляет 
проблемы общества — недоверие 
к государственным институтам 
увеличивается.

Это недоверие и разочарование 
во всей полноте проявились в Юж-
ной Корее осенью, когда граждане 
миллионами выходили на демон-
страции протеста против Пак Кын 
Хе, которая позволяла своей под-
руге пользоваться секретными до-

кументами и влиять на правитель-
ственные решения в интересах 
крупнейших корпораций. И даже 
после импичмента президента 
жители не могли успокоиться.

Но как же получилось, что пока 
коррупция в Южной Корее растет, 
ее экономика оказывается все при-
влекательнее для инвесторов? Что 
в скандал оказались втянуты круп-
нейшие чеболи и правительство, а 
государственные десятилетние об-
лигации разошлись на Нью-Йорк-
ской бирже с доходностью, почти не 
уступающей доходности американ-
ских казначейских обязательств? 
«Очевидно, люди верят, что [исто-
рия с Пак Кын Хе] не системный 
кризис, — полагает Рахул Чадха, 
директор по инвестициям гон-
конгского банка Mirae Asset Global 
Investments. — Это отдельный ин-
цидент, с которым можно спра-
виться». Иными словами, доверие 
к институтам, которое, по утверж-
дению Transparency International, 
страдает в результате коррупции, 
в случае с Южной Кореей, скорее, 
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В начале 2017 года Ли Чжэ Ен, вице-президент крупнейшего чеболя Samsung, едва не угодил за решетку — по версии прокурора, он якобы заплатил взятку $36 млн, чтобы правительство 
не мешало слиянию холдинга с одной из строительных компаний. На фото: участники митинга против коррупции отмывают куклу Ли Чжэ Ена
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укрепилось: да, нарушения в выс-
ших эшелонах исполнительной 
власти были, но другие ветви вла-
сти, в частности, парламент, отре-
агировали на них адекватно, как 
того и хотело общество. Если биз-
нес развивается, а власти борются 
с коррупцией, то скандалы не отпу-
гивают инвесторов.

Конечно, оперативные успехи 
ориентированной на экспорт эко-
номики Южной Кореи — в первую 
очередь заслуга мировой эконо-
мики, которая в прошлом году вы-
росла на 3,1%, а в этом, как ожидает 
Международный валютный фонд, 
наберет еще 3,4%. Но долгосроч-
ный расцвет страны имеет более 
фундаментальные причины, ко-
торые оказываются сильнее, чем 
коррупция.

Семейное дело

Коррупция — нежелательный, но 
естественный спутник экономиче-
ской стратегии, избранной отцом 
только что изгнанного президен-
та — Пак Чон Хи. Он еще в 1962 году 
положил конец военной диктатуре. 
Вернув президентские выборы, Пак 
Чон Хи сам же и выиграл их, обой-
дя соперников благодаря тому, что 
у него была экономическая про-
грамма с четкими целями и зада-
чами. Пак Чон Хи сделал ставку на 
семейные бизнес-империи — че-
боли. Именно они должны были 
наладить в Южной Корее промыш-
ленность, выпускающую товары на 
экспорт.

Чеболи образовались после 
Второй мировой войны, когда не-
которым семьям удалось заполу-
чить производственные мощно-
сти, оставшиеся после японского 
правления. Когда миновала война 
1950-х годов, разделившая Корею 
надвое, эти маленькие «монархии» 
окрепли благодаря контрактам с 
американскими военными базами.

Но на севере осталось боль-
шинство и промышленных объек-
тов, возведенных к середине века, 
и природных ресурсов. Поэтому 
Южная Корея вынуждена была по-
лагаться на иностранные сырье, 
оборудование и технологии. Они 
поступили из двух стран — США и 
Японии. Договор о сотрудничестве с 
последней, который Пак Чон Хи за-
ключил в 1965 году, вызвал массо-
вые протесты — слишком уж свежа 
была память о жестокостях япон-
ской оккупации.

Президент подавлял их так же 
жестко, как расправлялся с комму-
нистической угрозой его предше-
ственник, считавший левую идео-
логию главной проблемой страны. 
Инакомыслящих сажали и пытали. 
Не отказался Пак Чон Хи и от дру-
гого недуга свергнутого его сто-
ронниками режима — коррупции. 
У нее были еще более глубокие кор-
ни, чем у коммунизма. А именно — 
понятие взаимовыгодности, кото-
рое наряду с почитанием родителей 
и строгой иерархией является од-

ним из оснований конфуцианства и 
менталитета корейцев. Если кто-то 
оказал тебе услугу, его нужно возна-
градить. Если твой благодетель чи-
новник, ему нужно так или иначе 
заплатить. И наоборот — если ты за-
платил чиновнику даже за то, что он 
и так должен был бы сделать, чинов-
ник будет считать себя обязанным 
выказать тебе предпочтение.

Все эти ценности были совер-
шенно идентичны тем, на которых 
строились чеболи. В отличие от боль-
шинства западных крупных корпо-
раций чеболи имеют непрозрачную 
структуру владения и финансовых 
потоков, их миноритарные акци-
онеры фактически бесправны, а 
управляются холдинги влиятель-
ными семьями. Исторически чебо-
ли поддерживает государство, и да-
леко не всегда бескорыстно.

Взятки сопутствовали распре-
делению госзаказов, финансиро-
вавшихся американцами, которым 
в 1960-х годах нужна была друже-
ственная страна для снабжения 
операций во Вьетнаме. Чеболи, 
выбранные Пак Чон Хи основны-
ми агентами перестройки южно-
корейской экономики из сельско-
хозяйственной в индустриальную, 
конкурировали между собой с по-
мощью взяток. И экономика рвану-
ла вверх темпами, которые нечасто 
встречаются в мире, — в 1960-е ВВП 
рос на 25% в год, в 1970-е увеличе-
ние доходило до 45% в год.

Пак Чон Хи все время бурного 
экономического расцвета оставал-
ся президентом — его трудно было 
сменить, учитывая методы, кото-
рыми он боролся с оппонентами. 
Поэтому преемник объявился толь-
ко после того, как Пак Чон Хи убили 
в результате заговора в 1979 году. Но 
к этому времени чеболи уже при-
выкли как получать госзаказы, так 
и вознаграждать чиновников. Ис-
коренить эту практику не удалось 
до сих пор.

Вершки и корешки

Е Чон Су из Гарвардского уни-
верситета в своем исследовании 
сравнивает Южную Корею с двумя 
другими странами региона, кото-
рые полвека назад были примерно 
в одинаковом экономическом со-
стоянии, то есть очень, очень бед-
ном. Это Тайвань и Филиппины. 
Нищее население, повсеместная 
коррупция и государство, еще не 
определившееся с тем, как должна 
развиваться страна. Все это было 
одинаково в этих трех странах. 
Но правительства в каждой из них 
по-разному решили, на что сделать 
ставку — на «хищничество» или 
«развитие».

Термин «хищничество» озна-
чает, что правительство забирает 
у людей, бизнеса максимум воз-
можного, чтобы не уничтожить 
при этом только источник доходов. 
«Развитие» же означает, что прави-
тельство забирает «вершки» с того, 
чего предпринимателям удалось 
нарастить, оставляя бизнесу неко-

торые ресурсы для роста. По сути 
дела, коррупционеры выступают в 
роли инвесторов — они берут мень-
ше сразу, чтобы была возможность 
взять больше потом, когда бизнес 
подрастет. Первым путем пошли 
Филиппины, вторым — Тайвань. 
Южная Корея сначала вела себя, 
как Филиппины, но при Пак Чон 
Хи, то есть с 1961 года, выбра-
ла тайваньский маршрут. И тех и 
других финансово поддерживали 
США. За 50 лет «хищники» прои-
грали — их экономика отстала от 
соседей на порядок. Валовой на-
циональный доход на душу насе-
ления в Филиппинах — $3,9 тыс., в 
Тайване — $46,8 тыс.

Благодаря стратегии «развития» 
за время диктатуры Пак Чон Хи ок-
репли и прославились на весь мир 
некоторые чеболи — Hyundai, SK, 
Samsung. Последний, по результа-
там исследования Е Чон Су, засве-
тился на взятках высшим чинов-
никам больше других. С 1948 по 
1998 год в коррупционных сканда-
лах фигурировали четыре-пять че-
болей, потом «выстрелила» стале-
литейная корпорация Hanbo Steel, 
а после, начиная с 1998 года, чаще 
всего на взятках попадались менед-
жеры Samsung: к 2002 году восемь 
обнародованных случаев подкупа, 
к 2004-му — 22. Не исключено, что 
дело в масштабах бизнеса корпо-
рации — это крупнейший чеболь в 
стране.

Сейчас Samsung вновь в цен-
тре коррупционного скандала, ко-
торый стоил поста — и возможно, 
будет стоить свободы — дочери ар-
хитектора южнокорейского эко-
номического чуда Пак Кын Хе. 
Но  этому семейному бизнесу к 
разбирательствам с правоохра-
нителями не привыкать. Ли Чжэ 
Ен наследует своему отцу Ли Гон 
Хи, который отошел от дел после 
инфаркта. До этого он успел под-
вергнуться обыскам из-за кор-
рупционных обвинений. И  для 
южнокорейского бизнеса это нор-

мально. «В  этой стране обычное 
дело угостить [чиновника] ужи-
ном, что-нибудь подарить, сде-
лать подношение на похоронах 
или свадьбе», — рассказывает The 
New York Times.

При этом наблюдатели отмеча-
ют, что на бытовом уровне южно-
корейское общество — одно из са-
мых порядочных в мире. Немного 

есть стран, где, чтобы зарезервиро-
вать столик в баре, можно оставить 
на нем бумажник и он никуда не 
денется. Что, впрочем, совершен-
но не мешает высокопоставлен-
ным менеджерам из поколения в 
поколение подкупать высших чи-
новников. Коррупция стала орга-
ничной частью корейского эконо-
мического чуда. 
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Термин «хищничество» означает, 
что правительство забирает у людей, бизнеса 
максимум возможного, чтобы не уничтожить 
при этом только источник доходов

Индекс восприятия коррупции 
Место в рейтинге Страна Баллы* 

Лидеры:

1 Дания, Новая Зеландия 90

3 Финляндия 89

4 Швеция 88

Южная Корея и окружение:

50 Маврикий, Руанда 54

52 Южная Корея 53

53 Намибия 52

Россия и окружение:

131

Непал 29

Россия 29

Украина 29

*  Баллы присваиваются по шкале от 0 до 100, чем выше балл — тем более страна нетерпима 
к коррупции.

Источник: Transparency International, отчет за 2016 год

Источник: Всемирный банк
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Абсолютное зло

Определение корруп-
ции, которое исполь-
зуют и Всемирный 
банк, и Transparency 
International, выглядит 
так: использование 
государственной 
должности для личного 
обогащения. Это злоу-
потребление искажает 
отношения между эко-
номическими агентами, 
то есть дает преиму-
щества менее эффек-
тивным из них, а стало 
быть, замедляет эконо-
мическое развитие.
Во-первых, на взятки 
оттягиваются ресурсы, 
которые могли бы пой-
ти на рост добавленной 
стоимости. Во-вторых, 
чиновники-взяточники, 
как правило, выводят 
свои сбережения из 
страны, то есть лишают 
ее даже косвенного по-
ложительного эффекта 
от их обогащения. 
Наконец, в коррумпи-
рованном государстве 

наиболее способные 
члены общества бо-
лее склонны соблаз-
ниться чиновничьей 
должностью, дающей 
возможности собирать 
мзду, чем предпри-
нимательством, где 
они могли бы создать 
новые рабочие места и 
технологии.
Авторы книги «Почему 
одни страны богатые, 
а другие бедные» 
(англ. Why Nations Fail: 
The Origins of Power, 
Prosperity, and Poverty) 
американские ученые 
Дарон Аджемоглу и 
Джеймс Робинсон 
выдвинули теорию, 
что процветание или 
упадок государств 
обусловлены в первую 
очередь природой их 
экономических и поли-
тических институтов. 
«Экстрактивные» ин-
ституты построены на 
коррупции и непотиз-
ме, то есть кумовстве, 

они позволяют властям 
управлять экономи-
кой государств для 
собственной выгоды. 
Экономический рост 
в таких условиях воз-
можен, но он всегда 
недолговечен. Путь 
же к стабильному бла-
госостоянию — это 
«инклюзивные» инсти-
туты, построенные на 
демократии и непри-
косновенности частной 
собственности.
Однако среди исследо-
вателей коррупции нет 
единомыслия по вопро-
су, всегда ли коррупция 
тормозит экономиче-
ский рост или иногда 
все-таки способствует 
ему. Крис Блатман из 
Чикагского универси-
тета сомневается, что 
коррупция заслужи-
вает того внимания, 
которое ей уделяется в 
общественных дискус-
сиях: «Если говорят, что 
некий фактор имеет 

приоритетное значе-
ние, надо посмотреть 
на две вещи: насколько 
этот фактор важен для 
развития и можно ли 
с ним что-то сделать». 
По его мнению, фактор 
влияния коррупции на 
рост экономики неред-
ко преувеличивается, а 
повлиять на него зача-
стую невозможно. Якоб 
Свенссон из Института 
международных эко-
номических исследо-
ваний указывает, что, 
например, Китай, с 
его высоким уровнем 
коррупции, показывает 
также и высокие темпы 
экономического роста: 
«Коррупция для Китая 
не так вредна? То есть 
росла бы экономика 
быстрее, если бы не 
она?» Этот вопрос до 
сих пор недостаточ-
но изучен, полагает 
аналитик.

Как богатеет  Южная Корея
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В какой рынок лучше вкладывать в 2017 году

Инвестор возвращается в Европу
ДАНИЛ СЕДЛОВ

В 2017 году европейский 
фондовый индекс Stoxx Europe 
600 может в два раза обогнать 
по доходности американ-
ский S&P 500, прогнозирует 
Goldman Sachs. Стоит ли ве-
рить этому прогнозу и в какие 
европейские активы вклады-
вать?

В этом году европейский фондо-
вый рынок впервые за пять лет об-
гонит биржевые площадки США по 
темпу притока инвестиций и до-
ходности активов, прогнозирует в 
своем обзоре управляющий дирек-
тор по портфельным стратегиям 
Goldman Sachs Кристиан Мюл-
лер-Глиссман. Вложения в сво-
дный европейский индекс Stoxx 
Europe 600 в 2017 году могут при-
нести инвестору доходность в 8% 
годовых в евро (за счет роста ко-
тировок и выплаты дивидендов), 
тогда как американский индекс 
S&P 500 сможет обеспечить толь-
ко 4% годовых в долларах, считает 
аналитик. Преимущество, которое 
европейские акции могут полу-
чить в 2017 году, Goldman Sachs 
связывает с неопределенностью 
в экономике США, вынуждающей 
глобальных инвесторов искать но-
вые, более предсказуемые рынки. 
По оценкам инвестбанка, в этом 
году приток инвестиций в Европу 
может увеличиться на 9–15%.

Как отмечает Мюллер-Глисс-
ман, последние три месяца аме-
риканские индексы показывали 
опережающий рост в связи с из-
бранием Дональда Трампа прези-
дентом США. В расчете на скорое 
снижение налогов и рост бюджет-
ных расходов, предусмотренных в 
предвыборной программе Трампа, 
инвесторы устроили ралли на фон-
довом рынке. В конце января ин-
дексы Dow Jones Industrial Average, 
S&P 500 и NASDAQ достигли исто-
рических максимумов. Однако на 
днях стали снижаться впервые 
с начала года. В дальнейшем, по 
мере снижения оптимизма ин-
весторов в отношении политики 
Трампа, рост фондовых индика-
торов может замедлиться еще.

Между тем продолжающее-
ся укрепление доллара США и 
ослабление евро окажут допол-
нительную поддержку европей-
ским экспортерам, что отразится 
на котировках их акций, подчер-
кивает аналитик Goldman Sachs. 
В результате, по прогнозу инвест-
банка, к концу 2017 года индекс 
Stoxx Europe 600 пробьет отметку 
380 пунктов — это на 4,8% боль-
ше, чем по состоянию на 2 февра-
ля (362,56 пункта). Индексу S&P 
500 инвестбанк предрекает рост 
всего на 0,9% от текущего уровня 
(2279,55 пункта), до 2300 пунктов. 
В соответствии с этим прогнозом 
Goldman Sachs увеличил в своем 
портфеле долю европейских акций 
и уменьшил американских акций 
на горизонте в 12 месяцев. Правда, 
их соотношение в инвестпортфеле 
банка не раскрывается.

Доводы «за»

Инвестиции в европейские акции 
действительно стали популярной 
стратегией в наступившем году: 
ее рекомендуют своим клиентам 
не только Goldman Sachs, но и 
другие инвестиционные банки — 
J.P. Morgan Chase и UBS, говорит 
ведущий стратег «Атон» Алексей 
Каминский. Он отмечает увели-
чение интереса к европейскому 
фондовому рынку и среди состо-
ятельных клиентов ИК «Атон», 
правда, не называя конкретных 
цифр. По мнению Каминского, 
индекс Stoxx Europe 600 имеет все 
шансы обогнать по доходности 
американский рынок, но вовсе 
не из-за оттока капитала из США. 
Напротив, в стране ожидается при-
ток средств американских корпо-
раций, которые сейчас хранят в 
офшорах более $2 трлн. Этому 
будет способствовать обещанное 
Трампом снижение налогов на 
прибыль и на репатриацию ка-
питала. По мнению Каминского, 
ускорение европейского рынка бу-
дет обусловлено двумя факторами: 
относительной дешевизной акти-
вов и улучшением экономической 
ситуации в Евросоюзе. В 2016 году 
ВВП 19 государств, входящих в 
еврозону, увеличился на 1,7%, 
а у всего ЕС — на 1,9%, тогда как 
американская экономика выросла 
лишь на 1,6%. Это первый случай 
с 2008 года, когда страны еврозо-
ны показали более высокие темпы 
экономического роста, чем США, 
подчеркивает эксперт.

Аналитик «Открытие Брокер» 
Андрей Кочетков также прогнози-
рует временный период оживле-
ния в еврозоне на фоне улучшения 
макроэкономических показате-
лей. «Поскольку европейские рын-

ки отставали от американского, а 
по степени рискованности они 
вполне сравнимы, то в ближай-
шие один-два года можно ожидать 
возвращения инвесторов», — по-
ясняет он. По оценкам Кочеткова, 
прибыль европейских корпора-
ций, входящих в индекс широко-
го рынка, в 2017 году увеличит-
ся на 14%, а в 2018 году — на 10%, 
что положительно скажется на 
котировках их акций. Началь-
ник управления продаж брокера 
«Ай  Ти Инвест» Андрей Хохрин 
добавляет, что в настоящее время 
индекс S&P 500 торгуется с преми-
ей к Stoxx Europe 600 в размере от 
20 до 50%. Это говорит о серьезном 
потенциале роста у европейского 
индикатора, полагает эксперт.

Доводы «против»

Впрочем, несмотря на все плюсы, 
скептиков среди опрошенных РБК 
экспертов не меньше, чем сторон-
ников инвестиций в европейские 
активы. Из шести брокеров, входя-
щих в десятку крупнейших в Рос-
сии по числу активных клиентов, 
только два отметили рост инве-
стиций в европейские бумаги со 
стороны клиентов — ИК «Атон» 
и «Открытие Брокер». Причина — 
риски, связанные с европейским 
рынком. Главный из них заклю-
чается в политической неопреде-

ленности из-за усиления позиций 
евроскептиков. «В этом году в 
Европе предстоят выборы в веду-
щих странах блока. При этом даже 
федеральному канцлеру Германии 
Ангеле Меркель не гарантирована 
победа», — комментирует руково-
дитель отдела информации и ана-
лиза мировых рынков ГК «Финам» 
Михаил Аристакесян.

Начальник отдела анализа фи-
нансовых рынков «КИТ Финанс 
Брокер» Василий Копосов добав-
ляет, что инвестору в европейские 
бумаги нужно учитывать и моне-
тарные риски: рано или поздно Ев-
ропейскому центробанку придется 
сворачивать программу количе-
ственного смягчения. «Все чаще 
звучат мнения о том, что во втором 

полугодии ЕЦБ постепенно начнет 
сокращать стимулирование эконо-
мики. Это уменьшит приток деше-
вой ликвидности и спровоцирует 
волатильность на рынке номини-
рованного в евро долга, доходно-
сти на котором близки к истори-
ческим минимумам», — поясняет 
Копосов. Он также отмечает, что у 
аналитиков до сих пор нет консен-
суса в отношении последствий вы-
хода Великобритании из ЕС (Brexit) 
и проблем банковского сектора 
Европы. «Потенциальных причин 
для коррекции акций в Европе не 
меньше, чем в США, а вероятности 

реализации этих событий, с нашей 
точки зрения, сопоставимы», — ре-
зюмирует он.

Михаил Аристакесян из ГК «Фи-
нам» в свою очередь подчеркива-
ет, что, даже если индекс Stoxx 
Europe 600 покажет доходность в 
8%, вложения в S&P 500 все рав-
но будут выгоднее, так как на го-
ризонте 12  месяцев евро может 
ослабнуть к доллару до паритета. 
Правда, базовый прогноз «Фина-
ма» по росту индекса S&P 500 в 
2017 году — все 7%, а не 4%, как у 
Goldman Sachs.

Куда инвестировать

Если все же ориентироваться на 
оценки Goldman Sachs и поста-
вить на инвестиции в европей-
ские активы, то наиболее очевид-
ный выбор для инвестора — акции 
германских корпораций, говорит 
Василий Копосов из «КИТ Фи-
нанс Брокер». Германия остается 
сильнейшей экономикой еврозо-
ны — в 2016 году она выросла на 
2%. В январе индекс деловой ак-
тивности в германской промыш-
ленности PMI достиг 56,5 пункта, 
что служит позитивным сигналом 
для инвесторов. Копосов предлага-
ет им сформировать портфель из 
акций, входящих в базу расчета не-
мецкого фондового индекса DAX, 
или приобрести бумаги биржевых 
фондов ETF, отслеживающих его 
динамику, например EWG (iShares 
MSCI Germany ETF). За прошлый 
год индикатор DAX вырос на 11,5%, 
а с начала 2017 года — на 0,25%.

Андрей Кочетков из «Откры-
тие Брокер» также советует ин-
весторам обратить внимание на 
германские компании  — техно-
логический концерн Siemens и 
автогиганты BMW, VW и Daimler. 
В 2016  году котировки Siemens 
выросли на 37%, тогда как акции 
BMW, VW и Daimler просели на 3,8, 
0,8 и 4% соответственно. Покупать 
акции Siemens можно с прицелом 
на их дальнейший рост, а бумаги 
автостроительных компаний  — 
в расчете на отскок. Кочетков так-
же считает, что неплохой инвести-
цией могут стать бумаги Deutsche 
Bank. «Если он сможет разгрести 
ворох проблем с судебными вла-
стями США, то рост стоимости этой 
бумаги будет опережать рынок», — 
поясняет он.

Каминский из ИК «Атон» отме-
чает, что в случае с инвестициями 
в европейский рынок уместнее го-
ворить о широких секторах, а не об 
отдельных бумагах. По его мне-
нию, одними из главных бенефи-
циаров ускорения темпов эконо-
мического роста в ЕС станут банки 
и страховые компании. «Наша ре-
комендация — где возможно, уча-
ствовать через секторные ETF. 
Это  диверсифицирует индиви-
дуальные и географические ри-
ски, при этом позволяя инвести-
ровать в разные активы одного 
сектора», — сообщает Каминский. 
В качестве примера он приводит 
банковский фонд Lyxor UCITS ETF 
Stoxx Europe 600 Banks (BNK FP). 

Если поставить на инвестиции в европейские 
активы, то наиболее очевидный выбор 
для инвестора — акции германских корпораций, 
отмечает эксперт
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